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ПО СТОПАМ 
БОЛЬШОГО 
БРАТА
В советские времена многие граждане 
считали, что всесильный КГБ прослушивает 
все номера телефонов. На Лубянке 
отнекивались, объясняя, что это физически 
невозможно, что у них просто нет столько 
сотрудников, чтобы слушать всех. Но времена 
изменились, и появились новые технические 
возможности.

На днях в СМИ прошла информация, что 
в вагонах Московского метрополитена будет 
установлена система распознавания лиц сто-
имостью 1,4 млрд рублей. Недешево! На эти 
деньги можно построить две типовые школы 
или семь 17-этажных односекционных домов с 
подземной парковкой.

И новые школы, и новые дома нужны мо-
сквичам, но вот зачем им система распознава-
ния, которая будет создаваться на их же день-
ги, то есть налоги. 

Когда в Москве бушевала эпидемия коро-
навируса, власти объясняли, что такое распоз-
навание им нужно для контроля за самоизо-
ляцией. Дескать, если тот, кого посадили на 
карантин, выскочит в город заражать сограж-
дан, камеры у подъездов, во дворах, в метро 
сей факт зафиксируют и нарушителя сильно 
оштрафуют. Под страхом вируса объяснение 
выглядело правдоподобно.

Однако дело в том, что монтировать обору-
дование для распознавания лиц на московских 
станциях метро «Сухаревской» и «Октябрь-
ском Поле» начали еще за год до того, как за-
говорили о коронавирусе! Сначала клялись, 
что это ради безопасности и выявления пре-
ступников. Потом появилась версия, что при 
входе вместо турникетов появятся идентифи-
каторы, которые будут пропускать пассажи-
ров, используя их биометрические данные.

Даже ссылались на китайский опыт. На-
пример, на одной из станций Шэньчжэньско-
го метрополитена для оплаты проезда пасса-
жиру надо подойти к специальному экрану 
и отсканировать лицо, чтобы система сняла 
деньги со счета, зарегистрированного на это-
го пассажира. Представители метрополитена 
отмечают, что новая система позволит более 
эффективно пропускать пассажиропоток и 
снизит расходы подземки.

Но, во-первых, то, что подходит дисципли-
нированным китайцам, вряд ли прокатит у 
нас. Во-вторых, если какая-либо затея имеет 
три разных объяснения, значит, ни одно из 
них не является достоверным. А китайский 
пример похож на «проговорку по Фрейду». В 
Поднебесной давно внедряется Система соци-
ального рейтинга - оценки поведения отдель-
ных граждан по самым разным параметрам, 
прежде всего лояльности и законопослуш-
ности. Скажем, перевел старушку через до-
рогу - плюс, перешел улицу в неположенном 
месте - минус. Все отслеживается и влияет на 
уровень социальных бонусов от государства. 
Много плюсов - получай вволю, а если наобо-
рот - не достоин!

Похоже, наши власти обзавидовались и в 
сладких фантазиях мечтают освоить китай-
ский опыт, примеряют на себя образ Боль-
шого Брата из романа Дж. Оруэлла «1984», 
ставший мрачным символом тотального кон-
троля над гражданами...

Лаврентий Павлов

составит очередной пакет помощи властей США американской экономике, заявил ми-
нистр финансов Стивен Мнучин. А американские граждане получат еще по 1,2 тыс. 
долларов путем прямого перечисления наличных от государства. Предполагается, что 
эти меры будут реализованы в начале августа, когда закончится действие двух преды-
дущих стимулирующих пакетов - на 2 трлн и 500 млрд долларов. Власти России вы-
делили на поддержку отечественной экономики 20 млрд долларов (1,4 трлн рублей). 
При этом Фонд национального благосостояния к 1 июля вырос в долларах на 8 млрд, 
а международные резервы Центробанка поднялись с 565 до 574 млрд долларов.

$1
Шутку на днях вопло-

тила в жизнь Госдума. 
Вспомнили, что еще в 
мае 2012 года в первом 
чтении приняты поправ-
ки в законодательство 
о праве парламентских 
партий отзывать досроч-
но своих представителей 
в избиркомах. Новел-
ла была скучной, ее за-
сунули в долгий ящик. 
Но вдруг понадобилось 
спешно принять более 
крутые поправки, и их 
упаковали в пыльную 
обертку 2012-го.

«Поправки» разреша-
ют на всех выборах три 
дня голосовать во дворах, 
на предприятиях и в раз-
ных «других местах». Раз-
ве что не в лесу по ночам. 
А Центризбирком по-
зволил внедрять и «иные 
особенности» длинного 
голосования, в том числе 
«особенности установле-
ния итогов голосования». 
То есть по-новому счи-
тать голоса?

Хотя новацию озву-
чили глава Совета Фе-
дерации В. Матвиенко 
и глава ЦИК Э. Памфи-
лова, граждане поначалу 

не поверили. Слишком 
зашкаливали то ли са-
моотверженность, то ли 
черный юмор инициа-
торов. Одними из пер-
вых спохватились члены 
УИК: около тысячи из 
них выразили протест в 
открытом письме к ЦИК 
и Госдуме. Они уверены, 
что сотрудники на участ-
ках сумеют обеспечить 
голосование за один день 
и избиратели успеют вы-
разить свою волю. А на 
три дня работы за ко-
пейки при высочайшем 
стрессе никакого здоро-
вья не хватит!

Власти отмахнулись 
и на полном серьезе ста-
ли мусолить единствен-
ный аргумент: «Три дня 
- на пользу электорату!» 
Проконтролировать ход 
многодневных выборов 

сложнее, сознался Ан-
дрей Исаев («ЕР»), но на 
первом месте должны 
стоять интересы избира-
телей, которым длинное 
голосование удобнее. 
Как будто выборы су-
ществуют для чьего-то 
удобства, а не для леги-
тимности власти?!

«Причиной всех цвет-
ных революций была 
к о р р у м п и р о в а н н а я 
власть и отсутствие воз-
можности контроли-
ровать результаты вы-
боров, будут большие 
протесты», - предупредил 
коммунист Николай Ко-
ломейцев.

А ЦИК под предво-
дительством Э. Пам-
филовой организовала 
очередную хохму. «Про-
фессионалы волеизъяв-
ления» вывесили на сай-

те вопрос: «Считаете ли 
вы удобной практику го-
лосования в течение не-
скольких дней?» И более 
90% (!) граждан сразу за-
бросали ЦИК ответами 
«нет»! Опрос под хохот 
общественности срочно 
убрали с сайта. А Пам-
филова заявила, что ее 
сотрудники сначала «сде-
лали глупость», вывесив 
опрос, а потом - когда 
сняли. Дураков, мол, на-
брали!..

В РФ стало модно ре-
шать фундаментальные 
вопросы между прочим 
и в шутейном форма-
те: пенсионный возраст, 
реформа Конституции, 
трехдневные выборы... 
Но подобное шутовство 
никому не на пользу. 

Алексей Воробьев

ЦИФРА НОМЕРА

ЭКСПЕРИМЕНТ 
С «ЧЕРНЫМИ 

ДЫРАМИ»
Что общего между кукурузой, сухим законом 

и свободным рынком? В свое время наши верховные 
власти хватались за них как за спасительную 

соломинку в отчаянной надежде выплыть 
с их помощью в светлое будущее. 

Но светлое как-то не срослось. Теперь вот ухватились 
за цифровое государство.

Обе палаты парла-
мента без лишнего шума 
приняли закон «Об экс-
периментальных право-
вых режимах в сфере 
цифровых инноваций в 
РФ». По названию - нечто 
специальное и неинтерес-
ное для граждан. Закон 
создает правовые «чер-
ные дыры», в которых в 
порядке эксперимента 
разрешено «не приме-
нять отдельные обяза-
тельные требования» 
федеральных законов и 
«определять взамен но-
вые правила». Делается 
это под предлогом уско-

ренного внедрения новых 
продуктов и услуг в сфе-
ре цифровых технологий. 

То есть в рамках циф-
ровых инноваций можно 
не соблюдать тайну связи, 
переписки и телефонных 
переговоров, врачебную 
тайну. Появится возмож-
ность игнорировать и 
требования об обяза-
тельном получении пись-
менного согласия граж-
данина на обработку его 
персональных данных, 
что сейчас строго регули-
руется нормами права. 

В пояснительной запи-
ске к законопроекту ска-

зано, что правительство 
будет «устанавливать 
изъятия» из отдельных 
статей законов, «препят-
ствующих появлению и 
внедрению цифровых ин-
новаций». Как будто кто-
то им препятствует?!

По утверждениям ряда 
экспертов, все это может 
плохо закончиться. «Под 
видом развития иннова-
ций состоится демонтаж 
права на неприкосновен-
ность частной жизни, 
- заявил представитель 
Московского отделения 
Ассоциации юристов 
России Александр Са-
вельев. - Затем на уров-
не подзаконных актов 
можно будет установить 
режим, при котором лич-
ные данные граждан, в 
том числе медицинские, 
смогут обрабатываться 
кем угодно, как угодно и 
для каких угодно целей».

Директор компании 
Deloitte Legal в СНГ 
Е. Портман согласи-
лась, что предложенные 
послабления создадут 
угрозы защищенности 
данных и при этом дадут 
большие конкурентные 
преимущества участни-
кам «экспериментов». 

Действительно, одни 
компании будут работать 
на рынках по известным 
правилам, другие - по экс-
периментальным, кото-
рые мутны, темны и без-
гранично льготны. Как 
если бы одна команда 
играла в футбол, а ее со-
перник - в регби. То есть 
сносится основа развития 
- конкуренция.

В принятом законе, 
правда, присутствуют 
обещания, что власти не 
позволят использовать 
особый статус участни-
ков эксперимента для 
злоупотреблений. Но 
кто поверит в это при 
нынешнем подъеме кор-
рупции и превращении 
контрольных ведомств в 
коммерческие предпри-
ятия?! 

Как заманчиво для 
чиновника: записать в 
эксперимент своих по-
дельников, выведя их из-
под многих юридических 
ограничений, и пусть ру-
бят капусту в поте лица, 
прикрываясь великой 
идеей цифрового госу-
дарства! В «черных ды-
рах» все равно концов не 
сыскать.

Павел Максимов

В ШУТЕЙНОМ ФОРМАТЕ
Когда объявили правила всенародного голосования, на круглом столе 
один из политологов сообщил, что по высоким кабинетам бродит бумага, 
в которой предложено распространить те же правила на все выборы в стране. 
Большинство участников сочли это шуткой, кое-кто даже улыбался. 
Но улыбаться было нечему...

трлн
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Повышение цен на газ ударит по карманам россиян. 
Эксперты считают, что пострадает почти половина 
населения, которая зависит от газовой трубы. К тому 
же после пандемии доходы граждан и так заметно 
сократились.

С 1 августа российский газ 
станет дороже на 3 процента. 
Причем стоимость голубого 
топлива растет каждый год! 
В 2018 году цену тоже повы-
шали на 3,4 процента, в 2019-м 
- на 1,4 процента. С 2014 года 
газ в России подорожал почти 
на 20 процентов!

Пока мы сидели на ка-
рантине, власти удерживали 
рост тарифов ЖКХ и цен. Но 
теперь, после окончания пе-
риода изоляции, сдерживать 
повышение цен больше не 
собираются. Хотя Федераль-
ная антимонопольная служба 
и протестовала против повы-
шения цен, мотивируя эту по-
зицию тем, что у россиян про-
сто нет денег. Но спасибо и на 
том - первоначально в планах 
было повысить цену на газ на 
5 процентов!

Эксперты уверены, что 
повышения цены на газ до-
бились газовые компании, ко-
торые сейчас теряют деньги 
на внешних рынках. В итоге 
латают дыры за счет сограж-
дан. Понятно, что пандемия 
коронавируса ударила и по 
бизнесу. Газпром в начале 
года потерял 116 с лишним 
миллиардов рублей - рекорд 
за последние годы. Спрос на 
природный газ падает. Про-
дажа газа в Европу сейчас 
снизилась на 18 процентов, 
а экспортная цена упала 

на 37 процентов. Выручка 
от экспорта сократилась в 
два раза - с 1 трлн рублей до 
558 млрд рублей. Биржевые 
цены на газ падают уже не-
сколько лет. За последние 
пять лет они снизились поч-
ти на 40 процентов. В итоге 
власть и газовые магнаты 
просто перекладывают эти 
потери на граждан, а населе-
ние и так уже пострадало от 
пандемии и периода изоля-
ции: многие потеряли рабо-
ту, снизилась оплата труда. К 
тому же с 1 июля, как мы уже 
писали, выросли и комму-
нальные тарифы примерно 
на 4 процента.

Но даже в этой сложной 
ситуации правительство де-
лает все возможное, чтобы 
любимое дитя, то есть Газ-
пром, по-прежнему получало 
сверхдоходы. По сути, уже 
готова программа перевода 
значительной части автопар-
ка страны на газ. При этом 
государство вроде бы собира-
ется почти полностью профи-
нансировать установку на ав-
томобили соответствующего 
оборудования за бюджетные 
деньги. То есть вам буквально 
за копейки предлагают перей-
ти на экономичный вид топли-
ва. Видимо, в предвкушении 
финансового успеха этого на-
чинания, несмотря на убытки 
в экспорте газа, члены прав-

ления компании получили за 
первый квартал 2020 года пре-
мии почти в два раза больше, 
чем в прошлом году...

Аналитики Forex Optimum 
замечают, что рост тарифов 
на газ приведет к росту ин-
фляции. Ну а скажется эта 
ситуация больше всего на тех 
гражданах, которые и так 
тратят свои доходы исключи-
тельно на товары первой не-
обходимости, то есть на самых 
бедных. Экономист Антон 
Любич отмечает, что рост цен 
на газ затронет не менее 40 
процентов населения страны. 
И больше всего пострадают 
семьи с маленьким доходом 
(до 17 тыс. рублей на взрос-
лого члена семьи). А с учетом 
того, что теперь затраты уве-
личатся еще и у бизнеса, по-
требителей наверняка ждет 
еще и рост цен на различные 
товары.

Трудности, которые испы-
тывает Газпром, вполне по-
нятны - глобальный кризис. 
Но тем ли путем пошла гос-
корпорация, пытаясь его пре-
одолеть? Неужели ничего не 
остается, как поднимать цены 
на газ для своего населения? 
Судите сами. Из почти 147 млн 
жителей России газом пользу-
ются 99 млн человек. Немцам 
Газпром продает газ по $70 за 
тысячу кубов, а для россияни-
на в Подмосковье тариф со-
ставляет 6859 рублей, то есть 
примерно $97. А после подо-
рожания цена составит $100, 
то есть значительно дороже, 
чем этот же газ с доставкой 
за тысячи километров в Гер-
манию. Так может, есть смысл 
все-таки заняться газификаци-
ей собственной страны - так и 
наша зависимость от каприз-
ной Европы сократится, и 
появится возможность даже 
уменьшить стоимость газа д ля 
российского потребителя?

Марина Лепина

«ДУБРАВА»: 
что будет с парком?
Недавно жители микрорайона Климовск 
подмосковного городского округа Подольск 
начали бить во все колокола: возле парка 
«Дубрава» в охранной зоне ЛЭП начали 
вырубать деревья.

В городской администра-
ции отреагировали на этот 
сигнал и обратились за разъ-
яснениями в компанию «Рос-
сети Московский регион». 
Из пресс-службы компании 
пришел ответ: «Проводится 
плановая расчистка охран-
ной зоны высоковольтной 
линии 35 киловольт Кли-
мовск - Молчаново от дре-
весно-кустарниковой расти-
тельности. Размер охранной 
зоны составляет 15 метров 
в каждую сторону от край-
него провода». А потом в 
качестве уточнения пришло 
письмо за подписью дирек-
тора ПАО «МОЭСК» Юж-
ные электрические сети М. 
Ежокина: «Вырубка дере-
вьев в охранной зоне ЛЭП 
- важнейшее и крайне не-
обходимое мероприятие, на-
правленное на повышение 
надежности энергоснабже-
ния. Она важна с точки зре-
ния безопасности для здоро-
вья и жизни людей, которые 
в случае нахождения рядом 
в момент падения дерева на 
провода могут получить тя-
желое поражение током, а 
то и вовсе погибнуть».

Просто поэма, честное 
слово. А формулировка о 
возможной гибели людей 
вообще превращает про-
цесс вырубки леса в какой-
то подвиг, который, не щадя 
себя, совершают энергети-
ки. Но как все происходит на 
самом деле? Чтобы увидеть 
это своими глазами, мы от-
правились в «Дубраву» - это 
три остановки на электрич-
ке от Подольска, а потом 
через небольшой мост от 
станции Гривно. Переступив 
границу парка, попадаешь в 
настоящий зеленый рай…

Озираемся по сторонам в 
надежде найти либо тех, кто 
протестует против выруб-
ки деревьев, либо, условно 
говоря, дровосеков. Но не 
видим ни первых, ни вторых.

- Наверное, вам, ребята, 
нужен руководитель парка, 
- к нам обращается улыбчи-
вый пожилой мужчина. Это 
директор «Дубравы» Миха-
ил Евгеньевич Панин. - Не-

дели две назад мне показали 
порубочный билет, предус-
матривающий вырубку 1300 
деревьев. Пригнали грейдер, 
продемонстрировали поста-
новление о том, что выруб-
ка разрешена. За три дня все 
закончили…

Казалось бы, все понятно, 
но жители продолжают бес-
покоиться.

- Мы в этом парке при-
выкли гулять, дышать све-
жим воздухом, - рассказы-
вает Галина Гордюшина. 
- Забили тревогу, увидев, что 
деревья начали вырубать, 
потому что прецеденты 
уже были и неоднократно. 
И еще нас тревожит, что 
прямо в центре парка хотят 
построить школу. Такое ре-
шение было принято еще 
в 2017 году. Тогда жителям 
сказали, что парк «Дубра-
ва» расположен на площа-
ди 37,3 гектара, а под школу 
планируют отвести всего 
3 гектара…

Смелое решение, правда, 
школа в парке! Завершить 
ее строительство планиро-
вали к концу 2021 года. Но 
планы изменились. Воз-
можно, сыграли роль не-
однократные обращения 
жителей к губернатору Мо-
сковской области Андрею 
Воробьеву. Так или иначе в 
администрации нам сказали, 
что в ближайшие два года 
школы не будет.

Но что потом? Сколь-
ко деревьев нужно будет 
срубить, чтобы все-таки 
эту школу построить? Или 
муниципальные власти ре-
шили полностью индустри-
ализировать парк, который 
имеет большое значение не 
только для местных жите-
лей, но и для всего Подмо-
сковья? Мы будем сохра-
нять это чудное место для 
потомков или хотим превра-
тить его в обычный город-
ской микрорайон? Жители 
Климовска рассчитывают в 
ближайшее время получить 
ответы на эти вопросы.

Андрей Князев, 
Никита Данилевич

Петр Иванович работал 
в нашей газете с момента 
ее основания, с 1993 года. 
Инженер по образованию, 
он взялся за решение орга-
низационно-технических 
вопросов, без которых не-
мыслимо существование пе-
чатного издания. Занимался 

основой основ газетного 
производства - бумагой. И в 
том, что наше издание при-
ходило и приходит к чита-
телям без перебоев, велика 
личная заслуга Петра Ива-
новича.

Затем он переключился 
на другое важное направ-
ление редакционной рабо-
ты - установил контакты с 
различными структурами 
власти. Благодаря Петру 
Ивановичу мы имели экс-
клюзивные подробности и 
оперативные комментарии 
к тем или иным принятым 
решениям. В результате 
повысились актуальность, 
злободневность многих пу-
бликаций.

Активность Петра Ка-
нардова не ограничивалась 
Москвой. Нередко он при-
возил интересные материа-
лы из разных точек нашей 
страны, становясь непосред-

ственным участником круп-
ных событий. Так, в начале 
2000-х в составе столичной 
делегации Петр Иванович 
побывал на борту флагмана 
Черноморского флота гвар-
дейского ракетного крейсе-
ра «Москва». А весной 2003-
го участвовал в открытии 
арктической дрейфующей 
полярной станции СП-32.

Последнее время Петр 
Иванович не часто появлял-
ся в стенах редакции - этому 
препятствовал тяжелый не-
дуг. Однако мы знаем, что 
Петр Канардов делал все, 
что было в его силах.

Мы выражаем глубокие 
соболезнования родным и 
близким Петра Ивановича 
Канардова. Память о друге 
и коллеге сохранится в на-
ших сердцах.

Коллектив редакции 
«Мира новостей»

Памяти друга и коллеги
19 июля на 76-м году жизни после тяжелой продолжительной болезни 

скончался заместитель главного редактора «Мира новостей» Петр КАНАРДОВ.

ГАЗ ПОДОРОЖАЛ: 
пострадают самые бедные
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Суд удовлетворил 
ходатайство 

Следственного комитета 
об аресте губернатора 

Хабаровского края 
Сергея Фургала. 

Этот процесс вызвал 
широкий общественный 

резонанс, но на 
сегодняшний день 

арест руководителя 
региона для России - 

дело вполне обычное. 
За последнее 

десятилетие были отданы 
под суд 13 руководителей 

субъектов Федерации.

Если посмотреть в целом 
на отношения глав россий-
ских регионов с законом, 
выводы явно неутешитель-
ные. В России 85 регионов, 
и за последнее десятилетие, 
как мы уже говорили, 13 
(!) российских губернато-
ров попали под суд, боль-
шая часть из них осуждена. 
Значит, больше 15% наших 
губернаторов - потенциаль-
ные уголовники.

Даже с учетом сменяемо-
сти региональной власти раз 
в четыре года такая стати-
стика предполагает, что пре-
ступников среди руководите-
лей регионов более 6%, все 
равно недопустимо много. 

А судят наших губернато-
ров в основном за взятки. 

Огромные полномочия 
вкупе с архаичной системой, 
когда все определяет бю-
рократия, - источник кор-
рупции. Представляем вам 
самые громкие губернатор-
ские дела современной Рос-
сии, мы отбирали «героев» 
как по размеру вменяемых 
злодеяний, так и по срокам 
наказания.

Александр Хорошавин, 
Сахалинская область

4 марта 2015 года Хоро-
шавин был задержан на сво-
ем рабочем месте и достав-
лен в Москву. В ходе обыска 
по месту жительства был 
изъят 1 млрд руб лей налич-
ными. Обыски прошли так-
же в московской квартире 
и на даче Хорошавина где, 
помимо денег, было изъято 
800 ювелирных изделий, 
как сообщалось, стоимо-
стью 36 млн рублей.

Басманный суд г. Москвы 
арестовал Хорошавина по 
делу о получении взятки 
(отката) в размере 5,6 млн 
долларов от руководителя 
Энергостроя, главы Тихо-
океанского Внешторгбан-
ка Николая Крана при за-
ключении госконтракта на 
строительство одного из 
блоков Южно-Сахалинской 
ТЭЦ. Прокуратура потре-
бовала для Александра Хо-
рошавина наказания в виде 
лишения свободы сроком 
на 13 лет и штрафа 500 млн 

рублей. Хорошавин заявил 
о том, что он невиновен.

9 февраля 2018 года Юж-
но-Сахалинский городской 
суд приговорил Алексан-
дра Хорошавина к 13 годам 
лишения свободы в коло-
нии строгого режима с вы-
платой штрафа в размере 
500 млн рублей, запретом 
занимать государственные 
должности в течение пяти 
лет и лишением государ-
ственных наград.

Вячеслав Гайзер, 
Республика Коми

18 сентября 2015 года 
управление по расследова-
нию особо важных дел СК 
РФ возбудило в отношении 
Гайзера и еще 18 человек уго-
ловное дело по статьям 210 
(«Организация преступного 
сообщества») и 159 («Мо-
шенничество») УК РФ. Сле-
дователи пришли к выводу, 
что в регионе уже много 
лет существует преступная 
группа, включающая многих 
представителей власти. Эти 
люди вкладывали бюджет-
ные деньги в перспективные 
предприятия, которые потом 
продавались аффилирован-
ным фирмам, а средства вы-
водились в офшоры.

Фигурантами дела стали 
глава региона, его замести-
тель Алексей Чернов, спи-
кер Госсовета Коми Игорь 
Ковзель и ряд других чинов-
ников, а осенью 2016 года к 
ним присоединился сенатор 
Торлопов. 19 сентября 2015 
года Гайзер был задержан 
и доставлен в Москву. При 
обыске в его личном каби-
нете были обнаружены до-
кументы на офшорные ком-
пании на территории Кипра 
и Сейшельских островов, 
крупная сумма денег, часы 
стоимостью около 1 млн 
долларов.  

10 июня 2019 года Гайзер 
был осужден на 11 лет за-
ключения в колонии стро-
гого режима с выплатой 160 
млн рублей штрафа.

Вячеслав Дудка, 
Тульская область

Вячеслав Дудка руково-
дил Тульской областью с 
2005 по 2011 год. В 2011 году 
на него завели уголовное 
дело за взятку.

В ходе расследования 
было установлено, что в 
ноябре 2010 года директор 
областного департамента 
имущественных и земель-
ных отношений Виктор 
Волков, сговорившись с 
губернатором Дудкой, че-
рез посредника получил от 
представителя ЗАО «Кор-
порация «ГРИНН» взят-
ку 40 млн рублей. В такую 
сумму чиновники оценили 
предоставление корпора-

ции земельного участка в 
аренду на три года для стро-
ительства.

В июле 2013 года Совет-
ский районный суд г. Тулы 
назначил Вячеславу Дудке 
наказание в виде лишения 
свободы на срок 9 лет 6 ме-
сяцев со штрафом в размере 
900 тыс. рублей с отбыва-
нием наказания в исправи-
тельной колонии строгого 
режима. Суд лишил Дудку 
звания почетного граждани-
на г. Тулы, г. Новомосковска 

и Новомосковского района, 
а также государственных на-
град. В июне 2018 года Дудка 
вышел на свободу по УДО за 
примерное поведение.

Павел Коньков, 
Ивановская область

Павел Коньков был гу-
бернатором Ивановской 
области с 2014 по 2017 год. 
В мае 2019 года его задер-
жали по подозрению в рас-
трате средств.

Как считает следствие, 
экс-губернатор вместе с по-
дельниками вывел из бюд-
жета 700 млн рублей на под-
ставные счета. Вероятно, 
дело связано с банкротством 
крупной областной птице-
фабрики. Павла Конькова 
арестовали и отправили под 
домашний арест. В мае этого 
года Следственный комитет 
завершил расследование, и 
дело было направлено в суд.

Алексей Соколовский

Дудка Вячеслав, 
Тульская область, 2011 

Взятка 40 млн руб. за аренду площадки 
под гипермаркет 

9,5 года тюрьмы и 900 тыс. 
рублей штрафа, в 2018 г. 
освобожден по УДО

Юрченко Василий, 
Новосибирская область, 2014

18 млн руб. взятки за лоббирование 
продажи недостроя 

3 года условно

Хорошавин Александр, 
Сахалинская область, 2015 

Взятки на общую сумму 522 млн рублей 
(вместе с руководителями правительства 
области). 

Штраф 500 млн руб. и 13 лет 
колонии строгого режима

Денин Николай, 
Брянская область, 2015 

Выделение 22 млн руб. из резервного 
фонда на помощь бизнесу своей семьи

4 года колонии общего 
режима и компенсация 
потраченных средств

Торлопов Владимир, 
Республика Коми, 2016 

Создание преступного сообщества и 
мошенничество в особо крупном размере 
с использованием служебного положения

6,5 года заключения и 
штраф 500 тыс. руб.

Гайзер Вячеслав, 
Республика Коми, 2015

Создание ОПГ ради незаконного 
завладения государственным имуществом

11 лет колонии и штраф 160 
млн руб.

Белых Никита, 
Кировская область, 2016

Взятки в особо крупном размере за 
покровительство при вырубке леса

8 лет колонии строгого 
режима и штраф 48,2 млн 
руб.

Юревич Михаил, 
Челябинская область, 2017

Получение взяток от министра 
здравоохранения региона, 
покровительство бизнесу за общее 
вознаграждение в 3,4 млрд руб.

Заочно арестован и 
осужден, но не посажен - 
проживает за границей

Соловьев Александр, 
Удмуртская Республика, 2017

Получение взятки 139 млн руб. 
от компании, строившей мосты

Дело в суде

Маркелов Леонид, 
Республика Марий Эл, 2017

Взятка 235 млн руб. за покровительство 
при выплате средств господдержки 
для крупного агрохолдинга и незаконное 
хранение боеприпасов

Дело в суде

Винников Александр, 
Еврейская автономная 
область, 2018

Подстрекательство к злоупотреблению 
служебными полномочиями 

4 года условно, дело на 
пересмотре (прокуратура 
требует более жесткого 
приговора)

Коньков Павел, 
Ивановская область, 2019 

Подозрение в растрате средств - вывод 
из бюджета 700 млн руб. на подставные 
счета

Дело в суде

Фургал Сергей, 
Хабаровский край, 2020

Организация убийств в 2004-2005 гг. Дело в суде

Источники: Life.ru, Kommersant.ru

Глава региона, регион, 
год заведения дела

Уголовные дела на губернаторов
В чем обвинили Результат суда

Чертова дюжина губернаторов
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Реэкспортный 
бизнес партнеров

И еще один важный ню-
анс. Дело в том, что с 2014 
года большие объемы плодо-
во-ягодного, овощного, да и в 
целом сельскохозяйственного 
импорта поступают в Россию 
через другие страны ЕАЭС.

Эти государства, напом-
ним, не участвуют в россий-
ских продовольственных 
контрсанкциях (введенных 
с августа 2014 года). Тамо-
женный и фитосанитарный 
контроль на границах между 
странами Евразийского союза 
чисто символический, и за-
прещенные у нас импортные 
яблоки и огурцы совершенно 

спокойно и вполне офи-
циально ввозятся в РФ. 
По документам эти ово-
щи-фрукты якобы про-
изведены в Белоруссии, 
Казахстане или Арме-
нии. Как говорят анали-
тики, ныне в этом бизне-
се работают не меньше 
80 компаний в странах - 
партнерах РФ по ЕАЭС.

По данным Минсель-
хоза, только в 2019-м 
было выявлено около 106 
тыс. тонн запрещенной 
к ввозу в страну сельхоз-
продукции, «перепостав-
ленной» через другие 
страны ЕАЭС. А всего 
за 2014-2019 гг. изъято и 
уничтожено только 33 
тыс. тонн такой продук-
ции. Но, по оценкам тамо-
женных органов, реально 
выявляется самое боль-
шее 40-45% от объема 
поставок такого рода. 

Не будем забывать и 
о том, что другие страны 
ЕАЭС имеют в отличие 
от РФ льготные условия 

для поставок мно-
гих своих товаров 
на западные рынки. 
Понятно, что под-
держка российских 
контрсанкций об-
нулит все льготы. 
А это, разумеется, 
себе дороже...

Вот и получает-
ся, что по целому 
ряду взаимосвя-

занных причин импорт-
ными аналогами от-
ечественных фруктов и 
ягод в широком ассорти-
менте и в крупных объ-
емах мы обеспечены. У 
нас просто нет другого 
выхода, и в ближайшее 
время он вряд ли появит-
ся. Так и будем есть ту-
рецкую редиску и эфи-
опский укроп?..
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ВТО - гарант 
импорта

А вот смотрите сами. По 
данным Института управ-
ления, экономики и права, 
после вступления России в 
ВТО за 2012-2023 гг. долж-
но поэтапно пройти сни-
жение ставок импортных 
пошлин на продовольствие 
и сельскохозяйственное 
сырье на 17-25%. Разуме-
ется, за это же время пред-
усмотрено устранение ад-
министративных и других 
нетарифных барьеров для 
выхода зарубежных про-
изводителей и экспорте-
ров на российский рынок 
сельхозпродуктов.

По тем же данным, реа-
лизация этих условий не-
избежно приведет к сни-
жению рыночной доли 
отечественных произво-

дителей. Тем более что 
уровень тарифной защиты 
российского АПК даже 
при вступлении в ВТО был 
существенно ниже, чем в 
большинстве развиваю-
щихся стран.

Скажем, конечные (к 
2024-2025 гг.) регламенти-
рованные ВТО ввозные 
пошлины на плоды и ово-
щи, ягоды и продукты, а 
также их переработку для 
РФ в среднем на 5% ниже, 
чем для большинства стран 
Латинской Америки. При-
мерно на 7% 
ниже, чем для го-
сударств Южной 
Азии, и на 3-5% 
ниже, чем для 
стран Северной и 
Северо-Восточ-
ной Африки.

Помнится, еще 
в 2003 году один 
из руководителей 
переговорной де-
легации РФ на перегово-
рах с ВТО сообщил автору 
этих строк, что многие за-
падные и развивающиеся 
страны в унисон настаива-
ли на отмене ввозных по-
шлин даже на концентра-
ты плодово-ягодных соков 
и сиропов, увязывая этот 
вопрос с доступом россий-
ских зерновых, особенно 
пшеницы, и подсолнечно-
го масла, на мировой ры-
нок. А ведь именно эти то-
вары - основа российского 
сельскохозяйственного 
экспорта.

Что ж, пошлины на эти 
концентраты в итоге ока-
зались на 7-12% ниже, чем 
в развитых и во многих 
развивающихся странах. 
Словом, все большему 
присутствию на россий-
ских прилавках аргентин-
ской смородины или эфи-
опской малины и даже 
израильского чеснока 
дает зеленый свет член-
ство России в ВТО.
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Лабиринт 
собственных 
проблем

Разумеется, дело не только 
во ввозных пошлинах, благо-
приятствующих импорту. По 
экспертным оценкам ТПП 
России и отраслевых ассоци-
аций АПК, дефицит совре-
менных рефрижераторных 
хранилищ и хранилищ-тер-
мосов в стране превышает 
40%, специализированных 
перевозочных средств для 
скоропортящихся грузов - 
не меньше 50%. Уже толь-

ко эти изъяны приводят к 
катастрофическим объемам 
порчи и означают огромные 
потери в процессе отгрузки-
доставки овощей и фруктов.

Иван Малич, директор 
ООО «Овощи Кубани» 
(Краснодарский край), од-
ного из основных произво-
дителей клубники в стране, 
говорит, что в июне нынеш-
него года фермеры края об-
ратились в правительство 
РФ с просьбой о поддержке 
государства по сбыту клуб-
ники. По их словам, клубника 
«скоропортящийся продукт, 
но мощностей и оборудова-
ния для ее переработки и хра-
нения у нас нет. Если ягода не 
попадет на рынок, несколько 
сотен ягодных ферм придут 
в упадок и тысячи человек 
потеряют работу». В той же 
просьбе предложено, по сло-
вам И. Малича, организовать 
бесплатные точки сбыта ку-
банской клубники и других 
ягод края на рынках и ярмар-
ках в Московском и других 

регионах. Но конкретного 
решения этих вопросов пока 
нет. Российская клубника нам 
не нужна?..

Смежная проблема. «Поч-
ти полное отсутствие оте-
чественных современных 
средств защиты ягодных 
культур от большинства за-
болеваний и сельхозвредите-
лей, - отмечает Ирина Козий, 
директор Ягодного союза 
РФ. - За редким исключени-
ем препараты, находящиеся 
в Государственном каталоге 
пестицидов и агрохимика-
тов, либо устарели, либо не 
имеют доказанных резуль-
татов применения».

Вдобавок стоимость ис-
пытаний и экспертиз защит-
ного препарата для одной 
культуры составляет от 4 
до 9 млн рублей. Но, по дан-
ным этого союза, фактиче-
ские площади интенсивного 
возделывания ягод в России 
действительно символиче-
ские, поэтому большинство 

производителей ягод пред-
почитает не ввязываться в 
эту драку - нет поддержки, 
нет уверенности в успехе. И 
пользуются низкокачествен-
ными, зачастую незареги-
стрированными средствами 
защиты. В результате толь-
ко по этой причине часто те-
ряется от четверти до трети 
урожая, а бывает, что и боль-
ше…

Плюс к тому современные 
сорта подавляющего боль-
шинства ягодных и плодо-
вых культур в количе-
стве, необходимом для 
промышленного возде-
лывания, могут постав-
лять только зарубежные 
селекционеры или же 
считаные россий-
ские питомники, 
сотрудничающие 
с иностранны-
ми фирмами. 
Как следствие, в 
страну ввозится в 
основном низкокаче-
ственный посадочный 
материал.

д
г
н
П
д
к
н
А
с

с

е толь

про й

Совершенно непонятно, почему голубику, исконно русскую ягоду, нуж-

но тоннами везти из Чили. Как получилось, что после перевозки на 

20 тыс. километров она дешевле той, которую можно собрать в лесочке 

через дорогу? Сколько бы нам ни рассказывали об успехах отечествен-

ного сельского хозяйства, совершенно очевидно, что наши аграрные 

чиновники в некоторых вопросах  до сих пор демонстрируют всему миру 

свою полную некомпетентность.

Л б

В разгар летнего, точнее, плодово-ягодного сезона 
прилавки мегаполисов и крупных промышленных цен-
тров России буквально завалены ягодами и фруктами, 
которые можно вырастить и у нас, однако... из очень 
дальнего зарубежья. И отнюдь не по низким ценам.

А все потому, что в России площади под ягодные культу-
ры в буквальном смысле мизерные: по оценке Минсельхоза 
России, 13,2 тыс. га в 2015-м и около 15 тыс. га в 2019-м. В 
2020-2021 годах их планируют довести до 17-19 тыс. га, хотя 
потенциально возможные площади под эти культуры в на-
шей стране - не меньше 70 тыс. га.
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Все ягоды - в гости 
к нам?..

Импорт плодово-ягод-
ной продукции в России 
имеет рекордно широкий 
ассортимент: от клубники 
с голубикой и смороди-
ной до малины с ежевикой 
и яблоками. По оценкам 
профильных аналитиче-
ских центров России, пло-
дово-ягодная продукция, 
которую испокон веков 
традиционно выращивали 
в России, сегодня ввозит-
ся почти из сорока стран: 
Чили, ЮАР, Аргентины, 
Уругвая, Египта, Израиля, 
Индии, Пакистана, Эфио-
пии. Не говоря уже о ближ-
нем зарубежье…

Скажем, по импорту 
яблок (казалось бы, совер-
шенно родной для нашей 
страны плодовой культу-
ры) РФ по-прежнему с се-
редины 1990-х годов зани-
мает первое место в мире. 
При этом объективный 
факт: реальные потери вы-
ращенной плодово-ягод-
ной продукции в России 
сегодня превышают 30, а 
то и 50%. По данным Цен-
тра отраслевой экспер-
тизы Россельхозбанка, в 
2019 году в России урожай 
яблок составил 645 тыс. 
тонн, но на отечественные 
прилавки и в переработку 
поступили самое большее 
400 тыс. тонн. Зато импорт 
яблок составил 790 тыс. 
тонн. Впечатляет, не прав-
да ли?

Не менее парадоксальна 
ситуация и с клубникой: по 
прогнозу Минсельхоза Рос-
сии, ее сбор в стране за вы-
четом потерь и порчи этой 
ягоды составит в этом году 
около 10 тыс. тонн, что на 
23,5% больше прошлого 
года. Но объем российско-
го рынка этой ягоды как 
минимум 150 тыс. тонн в 
год. Получается, мы оказа-
лись просто неспособными 
реализовать свои возмож-
ности? Или есть реальные 
причины для того, чтобы 
мы отказывались выращи-
вать свою клубнику на бла-
го экономике и потреби-
телю и оплачивали работу 
заморских крестьян?

Алексей Чичкин

AD
O

B
E S

TO
C

K



32(1388) 
29 июля 2020 года

www.mirnov.ru6 ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН

Ф
О

ТО
 И

З
 АР

ХИ
В

А С
. В

О
Й

Ц
ЕХО

В
С

КО
Й

Жительница Крас-
нодара 29-летняя 
Станислава Войце-
ховская одна воспи-

тывает 6-летнего Женю. С 
тех пор как у него диагности-
ровали аутизм, мама стара-
ется максимально адаптиро-
вать сына к жизни, водит его 
на узкоспециальные занятия 
и сама постоянно занимается 
с ребенком, а с конца про-
шлого года ведет блог «24/7, 
365 дней в году» на платфор-
ме «Яндекс.Дзен»: пишет 
о своем опыте воспитания 
сына, рассказывает об ак-
туальных методах обучения 
для особенных детей, совету-
ет, как маленьким аутистам 
эффективнее приспособить-
ся к жизни в обществе.

Эта страничка и вышла 
боком для мамы-блогера.

Вернуть больше, 
чем заработал

Когда Женя получил инва-
лидность, его маме назначи-
ли ежемесячное пособие от 
государства - 10 тыс. рублей, 
однако в мае этого года день-
ги на карточку почему-то не 
пришли. Станислава обрати-
лась в ПФР и с удивлением 
узнала, что ее лишили по-
собия. Основание: она полу-
чает доход, а пособие поло-
жено только безработным. 
Оказалось, за доход были 
засчитаны 8100 рублей, ко-
торые с марта по май мама-
блогер получила за ведение 
блога.

- Когда преодолевается 
определенный порог под-
писчиков блога, «Яндекс» 
предлагает авторам моне-
тизировать страницу по до-
говору о публичной оферте, 
- рассказала Станислава. - Я 
согласилась, и на моей стра-
нице начали размещать ре-
кламу. По факту ее просмо-
тров начислялись в неделю 
то 240 рублей, то тысяча 
или больше. Эти день-
ги, не превышающие 
в месяц даже одного 
МРОТ, были признаны 
моим доходом, а меня 
признали полноценно 
трудоустроенной, по-
сле того как сведения о 
договоре с «Яндексом» 
и моем заработке по-
ступили в налоговую 
службу, а оттуда в Пен-
сионный фонд. Учиты-
вая, что ПФР получил 
всю эту информацию с 
задержкой в три месяца, по-
собия в мае я не получила, а 
средства, выплаченные мне 
за март и апрель, ПФР потре-
бовал вернуть. За три меся-
ца от «Яндекса» я получила 
чуть больше 8 тысяч рублей, 
а вернуть в ПФР надо в два с 
половиной раза больше!

В отделении ПФР по Крас-
нодарскому краю объясни-
ли, что родители, которые 
выполняют любую оплачи-
ваемую работу, независимо 
от уровня доходов за нее, не 
имеют права получать по-
собие по уходу за ребенком-
инвалидом. При этом граж-
данин обязан известить ПФР 

о факте выхода на работу в 
течение пяти дней, но Войце-
ховская этого не сделала. За 
что и поплатилась.

- В случае с пособиями 
размер дохода не играет 
роли. Это может быть и один 
рубль. Значение имеет сам 

факт наличия дохода, по-
скольку выплаты по уходу за 
ребенком с инвалидностью 
считаются компенсацией за 
невозможность работать, - 
разъяснила юрист Мария 
Ларионова.

Законодательная 
инициатива

Как бы странно ни вы-
глядела вся эта история с 
«обогащением», Станислава 
сняла со своего блога моне-
тизацию, а вернуть деньги 
государству смогла только 
благодаря поддержке незна-
комых людей. Свободных де-

нег у мамы-блогера не было, 
зато добрые люди нашлись.

- В конце июня некий Дми-
трий Геннадьевич И. перевел 
мне сумму, которая решила 
проблему с возвратом пере-
платы Пенсионному фонду 
и даже позволила оплатить 

очень нужные, но до-
рогие коррекционные 
занятия для Жени. Это 
случилось после того, 
как я в соцсети написа-
ла о том, что собираю 
сто тысяч голосов за 
петицию, в которой 
прошу правитель-
ство России раз-
решить родителям 
подработки, доход 
от которых не пре-
вышает одного 
МРОТ, и за это не 
лишать пособия по 

уходу за ребенком-инва-
лидом. Сразу после этого 
мужчина перевел не сто 
тысяч голосов, а сто ты-
сяч рублей. Это радостно, 
но я выдохну, когда будет 
решена основная зада-
ча на законодательном 
уровне и нам разрешат 
хоть немного официаль-
но зарабатывать без по-
тери пособия.

К выполнению «зада-
чи законодательного уров-
ня» уже подключилась и 
член Общественной палаты 
Ирина Волынец. Она расска-
зала, что ситуация, в кото-
рую попала мама-блогер из 

Краснодара, неуникальна, и 
сообщила, что уже направи-
ла в Госдуму проект закона, 
который содержит предло-
жения, аналогичные тем, что 
выдвинула Войцеховская.

- У нас в стране детей с ин-
валидностью очень много. 
Мы получили огромное ко-
личество обращений от ро-
дителей таких 
детей. Из-за 
пандемии та-
кие семьи на-
ходятся на гра-
ни выживания. 
Мы не просим 
каких-то до-
полнительных 
выплат, не 
просим обе-
спечить детей 
полным ком-
плексом не-
обходимых им 
б е с п л ат н ы х 
занятий для 
реабилитации 
и социальной 
адаптации. Понимаем, что 
это невозможно. Мы про-
сим не лишать пособия по 
уходу за ребенком тех ро-
дителей, которые не имеют 
возможности полноценно 
трудоустроиться, но могут 
хоть немного зарабатывать 

в режиме самозанятости. 
Доход до одного МРОТ ма-
ленький, но для родителей 
особенных детей даже такие 
деньги не лишние, ведь мно-
гие реабилитации не входят 

в полис ОМС и родителям 
приходится оплачивать их 
самим, - подчеркнула пред-
седатель Национального 
родительского комитета 
Ирина Волынец.

Самой Войцеховской 
ПФР обещал возобновить 
выплату пособия, как толь-
ко ему поступит приказ об 
увольнении или запись в 
трудовой книжке об уволь-
нении. Но проблема в том, 
что «Яндекс» не оформляет 
трудовую книжку и не за-
ключает с пользователями 
именных договоров, моне-
тизация начинает работать 
автоматически после предо-
ставления автором интер-
нет-страницы копий его па-
спорта, ИНН и СНИЛС.

- Если бы я даже предо-
ставила в ПФР приказ об 
увольнении или запись в 
трудовой об увольнении, то 
возобновить выплату посо-
бия после отключения мо-
нетизации блога мне смогут 
только через три месяца, 
когда ПФР получит данные 
об отсутствии у меня каких-
либо доходов, - объяснила 
Станислава.

Хотя закон требует бума-
гу определенного образца, 

в данном слу-
чае получить 
документ о 
расторжении 
трудовых от-
ношений не-
возможно, по-
скольку его не 
было в прин-
ципе. Писался 
закон в 2013 
году, но, несмо-
тря на то что с 
того времени 
в отношениях 
работодателя 
и работника 
п р о и з о ш л и 
кардинальные 

изменения, эти новшества не 
перекочевали в закон.

Впрочем, для Станиславы, 
абсурдная история которой 
облетела всю страну, Пен-
сионный фонд благосклон-
но сделал исключение: раз-
решил ей предоставить 

документы в свободной 
форме. Как только бу-
маги придут с порта-
ла «Яндекс», выплаты 
10-тысячного пособия 
обещали возобновить. 
Но существующую в 
масштабах страны про-
блему это единичное 
послабление не решит. 
Нужно менять закон. 
Посмотрим, насколь-
ко трепетно наши за-
конодатели относятся 
к социально незащи-
щенным гражданам и 
готовы ли исполнять 
Конституцию, в кото-
рой черным по белому 
написано: «Российская 
Федерация - социаль-
ное государство, поли-

тика которого направлена 
на создание условий, обеспе-
чивающих достойную жизнь 
и свободное развитие чело-
века».

Елена Хакимова

Олег ШЕИН, депутат Го-
сударственной думы: «У 
нас принято считать, что 
народ является дармое-
дом и пытается на халя-
ву забрать у государства 
деньги, а если где-то ро-
дители подработали на 
стороне, они должны вер-
нуть все, что давалось от 
государства. Я противник 
того, что люди должны так 
строго доказывать, что им 
необходима социальная 
поддержка».

Наталия КУДРЯВЦЕВА, юрист Москов-
ской городской ассоциации родите-
лей детей-инвалидов: «Проблема с 
лишением пособий касается почти 
всех семей, оказавшихся в подобной 
ситуации. С ней сталкиваются многие. 
Любой родитель ищет возможность за-
ниматься чем-то еще, хочет он или не 
хочет, потому что бесплатная реаби-
литация и бесплатное лечение очень 
ограничены. Люди зарабатывают как 
могут: кто-то вяжет, кто-то печет тор-
ты… Деньги, которые за это можно 
получить, несопоставимы с размером 
выплат, положенных от государства, но 
семье, в которой есть ребенок-инва-
лид, очень нужны любые средства».

Станислава ВОЙЦЕХОВСКАЯ: «Сумма 
меньше МРОТ не может обеспечить 
месяц жизни взрослого человека, но 
при этом является значимой для опла-
ты занятий ребенка-инвалида. И сам 
факт наличия подработки значим для 
многих родителей с психологической 
точки зрения: это ощущение, что они 
еще что-то могут. Ведь многие так и не 
выходят на работу, хотя были хороши-
ми специалистами, имеют высшее об-
разование».

Заработал копейку - 
ЛИШИЛСЯ ПОСОБИЯ!

Мама ребенка-инвалида за три 
месяца «обогатилась» на 8 тысяч 
рублей, за что Пенсионный фонд 
лишил ее детского пособия за два 
месяца - 20 тыс. рублей. Все по за-
кону, но несправедливо, поэтому 
родители детей с инвалидностью 
просят о праве на небольшие зара-
ботки с сохранением помощи от го-
сударства.
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Согласно майским 
указам президента 
Владимира Путина 

и нацпроекту «Безопасные и 
качественные автомобильные 

дороги», уже через четыре 
года Россия должна 

практически искоренить 
смертность в ДТП. Вы в это 

верите?..
Сегодня смертность на до-

рогах составляет 11,6 чело-
века на 100 тысяч населения. 
Перед чиновниками стоит 
сложная задача - снизить ее 
к 2024 году практически в 3,5 
раза (4 человека на 100 тысяч), 
а к 2030 году этот показатель 
должен равняться нулю. Воз-
можно ли это? Большинство 
экспертов считает, что нет. 
МВД просит увеличить допу-
стимые показатели по гибели 
в ДТП до 8,4 человека на 100 
тысяч. Это максимум того, что 
полицейские могут сделать в 
нынешних условиях.

Директор Института транс-
порта ВШЭ Михаил Блинкин 
тоже считает, что в нацио-
нальном проекте заложены 
невыполнимые требования. 
«Уровня в 4 смерти на 100 000 
населения достигли всего не-
сколько стран в мире - Швей-
цария, Норвегия, Сингапур, 
Великобритания, Нидерлан-
ды, Швеция. Это высшая лига, 
даже на сверхбезопасных до-
рогах в Японии смертность 
чуть выше», - говорит Блин-
кин. К тому же недостижим и 
темп снижения. «20 процентов 
в год - это нереально, так не 
бывает в мировой практике», 
- добавляет эксперт.

Пока что МВД удалось 
добиться лишь небольшого 
снижения смертности, но спе-
циалисты говорят, что этот 
результат был достигнут не 
самым честным путем. «В по-
следнее время тех, кто после 
ДТП умирал в больнице от 
ран, вывели из категории по-
гибших на дороге. Собствен-
но, поэтому и удалось сразу 
же улучшить статистику на 
5-7 процентов, ничего не де-
лая», - утверждает руководи-

тель общественной системы 
«Обеспечение безопасности 
дорожного движения» Кон-
стантин Крохмаль.

Эксперты уверены: для по-
лучения хороших показателей 
нужно в первую очередь мо-
дернизировать региональные 
дороги. Но при этом многие из 
них сомневаются, что обещан-
ные на этот проект средства 
будут использованы по назна-
чению. Специалисты все чаще 
говорят и о том, что водителей 
надо не только наказывать, но 
и поощрять за безаварийную 
езду. Когда люди поймут, что 
строгое следование правилам 
может принести доход, у них 
исчезнет желание попадать в 
списки нарушителей.

Бонусы и бесплатная 
страховка -
для примерных 
водителей

Осенью прошлого года 
тогдашний вице-премьер 
Максим Акимов заявил, что 
для этого может быть созда-
на система бонусов, которы-
ми можно будет расплачи-
ваться, например покрывать 
ими возможные штрафы. 
Кроме того, аккуратные во-
дители смогут рассчитывать 
на скидку от страховщиков на 
полис ОСАГО.

«Я просто уверен, что мы 
со временем полностью пере-
строим систему поощрения, 

систему бонусов по страхо-
ванию, дополнительных бо-
нусов. Если ты аккуратно 
водишь, сможешь и зараба-
тывать на этом», - утверждал 
вице-премьер. Но для этого 
необходимо проработать ме-
ханизм онлайн-контроля. Как 
это сделать?

В правительстве предлага-
ли использовать специальные 
жучки, или телематику. С виду 
это небольшая коробочка, 
нашпигованная электрони-
кой. Она постоянно собирает 
данные о нюансах поведения 
машины на дороге и передает 
всю информацию на сервер 
компании - производителя 
комплекса. Оттуда она от-
правляется страховщикам, в 
ГИБДД или в скорую. В Мо-
скве телематика установлена 
на 80 тысячах автомобилей, 
благо стоит она недорого - от 
2,5 до 6,5 тысячи рублей.

Предложение правитель-
ства заключалось в том, что 
водители, на машинах кото-
рых электроника покажет 
идеальное вождение, смогут 

сэкономить до 35 процентов 
стоимости полиса - от не-
скольких тысяч до нескольких 
десятков тысяч рублей.

Координатор обществен-
ного проекта «Движение» Ан-
дрей Орел считает, что многих 
водителей наверняка заинте-
ресует такой подход. «Кнутов 

у нас достаточно, а вот 
«пряников» хотелось 
бы, конечно, поболь-
ше и послаще. В Мо-
скве раньше предпо-
лагалось, что можно и 
парковку оплачивать 
баллами, какие-то 
билеты в театр по-
купать, сейчас это все 
ушло. Однако если че-
ловеку скрывать не-

чего, а за это ему еще каких-то 
пряников могут насыпать, то 
какое-то количество людей 
наверняка согласится», - за-
ключил Орел.

За водителями будут 
следить компьютеры

Осенью 2019 года в прави-
тельстве появилось еще одно 
предложение о мерах по сни-
жению смертности на дорогах. 
«Возможно, станет обязатель-
ной установка систем слеже-
ния за состоянием водителя 
с помощью технологии рас-
познавания лиц. Моргание, по-
ворот головы, состояние век, 
рта - все будет считываться. 
В общественных перевозках, 
перевозках детей, при движе-

нии грузового транспорта это 
совершенно необходимо», - го-
ворил тогда Максим Акимов.

А депутат Законодатель-
ного собрания Ленобласти 
Владимир Петров предло-
жил поощрять водителей не 
только за безаварийную езду, 
но и за сообщения о тех, кто 
нарушает правила дорожно-
го движения. По его мнению, 
надо направлять часть штра-
фа нарушителя на погашение 
транспортного налога во-
дителя, сообщившего об ин-
циденте. Это якобы должно 
стимулировать гражданскую 
ответственность автомобили-
стов. Впрочем, экспертное со-
общество такую инициативу 
оценило не очень высоко. Тем 
не менее многие специалисты 
признали, что стукачество мо-
жет помочь в поиске наруши-
телей. В Москве 30 процентов 
виновников ДТП умудряются 
скрыться с места происше-
ствия, а в регионах этот пока-
затель больше 50 процентов.

А вот лидер движения «Си-
ние ведерки» Петр Шкуматов 
написал в соцсетях, что за без-
опасность на дорогах должны 
отвечать несколько ведомств 
- МВД, Минтранс и Мин-
промторг. «Минтрансу надо 
наращивать инвестиции в фе-
деральную дорожную сеть и 
как минимум строить на поря-
док больше автомагистралей, 
чем сейчас. Минпромторгу 
надо создавать программы 
замены морально устарев-
ших автомобилей на новые, 
выдавать сертификаты, как 
они делали в 2011 году, но за-
были этот успешный опыт, 
надо разрабатывать с банками 
специальные кредитные про-
граммы-рассрочки», - считает 
Шкуматов.

Между тем новый вице-
премьер Марат Хуснуллин, 
отвечающий за транспорт, 
пока официально не проком-
ментировал, каким образом 
чиновники собираются сни-
жать смертность в ДТП и ка-
кие «пряники» из запланиро-
ванных в прошлом году будут 
использованы для реализации 
указов президента.

«Аннушка» никогда не будет прежней

Этот трамвай появился 
в Москве больше ста лет 
назад. До него пассажиров 

по Бульварному кольцу во-
зила конно-железная город-
ская дорога, где в нелепые 

вагоны, установленные на 
специальные рельсы, были 
запряжены измученные ло-
шади. И вот в 1911 году на 
кольце запустили трамвай. 
Вместо номера на крыше 
красовалась буква А. Так он 
стал «Аннушкой».

«Линия «А» была наряд-
ная, театральная и магазин-
ная. По ней ходили только 
моторные вагоны, и пасса-
жир был иной, чем на линии 
«Б», - интеллигентный и чи-
новный. Расплачивался та-
кой пассажир обыкновенно 
серебром и бумажками»,  - 
писал Константин Паустов-
ский, который подрабатывал 
в молодости кондуктором.

Недавно стало извест-
но, что теперь «Аннушка» 

поменяет исторический 
маршрут. «Мы получили 
качественно новые пути. 
Они бесшовные, бесшум-
ные. Кроме того, мы полу-
чили развитие этих путей. 
Речь идет о кривой со сто-
роны Чистых прудов в на-
правлении станции метро 
«Пролетарская», что по-
зволило организовать, по 
сути, новый маршрут «А», 
- говорит первый замести-
тель генерального дирек-
тора ГУП «Мосгортранс» 
Борис Ткачук. Он добавил, 
что теперь маршрут будет 
обслуживать современный 
низкопольный трамвай 
«Витязь», где есть система 

климат-контроля, спутни-
ковая навигация и камеры 
видеонаблюдения. К тому 
же пассажиры могут вос-
пользоваться бесплатным 
Wi-Fi и зарядить гаджеты с 
помощью USB-разъемов.

Все очень современно, вот 
только жители старых рай-
онов не рады. «От прежней 
«Аннушки» осталась только 
буква А», - пишет москвичка 
Галина Добрянская. «Ушло 
последнее воспоминание о 
детстве» - это слова другого 
пользователя Сети. В блогах 
уже идет обсуждение обра-
щения в мэрию с просьбой 
вернуть хотя бы один ста-
рый трамвай на прежний 
маршрут. Возможно, тогда 
«Аннушка» сохранит исто-
рический вид и станет насто-
ящей городской достопри-
мечательностью.

Водителям не только 
кнут, но и пряник

По данным Росстата, в прошлом 
году в ДТП в России погибли 
почти 17 тыс. человек - это око-
ло 50 смертей в день. Ранения в 
авариях получают более 600 че-
ловек ежедневно.

В столице произошло 
почти незаметное, 
но важное для 
любителей 
старины событие: 
легендарный трамвай 
«А», известный как 
«Аннушка», поменял 
маршрут, и теперь 
его обслуживает 
современный 
трамвай «Витязь». 
Похоже, прежней 
«Аннушка» уже не 
будет никогда…

Подготовила Наталья Пуртова
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С
ейчас все эти люди 
вернулись домой. До 
сих пор их если и по-

казывали журналистам, то 
чаще мельком. Не то чтобы 
добровольцы были сильно 
засекречены, скорее сами 
не хотели становиться звез-
дами экрана. Мужчины и 
женщины, испытывавшие 
на себе новую вакцину, 
пока не привыкли к мысли, 
что их имена могут войти в 
историю медицины.

Первая информация о до-
бровольцах была скудной. 
Официальные лица лишь 
сообщили, что разработку 
вакцины от коронавируса 
проводит Минобороны Рос-
сии совместно с Националь-
ным исследовательским 
центром эпидемиологии и 
микробиологии им. Н.Ф. Га-
малеи. Глава центра Алек-
сандр Гинцбург уточнил, что 
в клинических испытаниях 
препарата принимают уча-
стие в общей сложности 76 
человек. Почти полтора ме-
сяца они находились в Глав-
ном военном клиническом 
госпитале имени Бурденко 
и клинической больнице 
Первого МГМУ имени И.М. 
Сеченова. С самого начала 
требования к добровольцам 
предъявлялись строгие: у 
всех должен был быть отри-
цательный тест на вирус и 
отсутствовали хронические 
болезни.

Предложили, и я 
сразу согласился

«У меня такая история 
была: я стоял в наряде, и в 
эксперименте предложили 
участвовать тому 
человеку, с кото-
рым я был в наряде. 
Он засомневался и 
отказался, а я сра-
зу согласился. Для 
меня это огромная 
честь - стать ис-
пытателем, чтобы 
другие люди потом 
смогли использо-
вать эту вакцину», 
- рассказал добро-
волец Иван. О том, 
где он служил, па-
рень предпочел не 
говорить.

Жена еще одного 
добровольца, Яна, 
рассказала о том, 
как ее муж Станис-
лав принял решение 
участвовать в испы-
таниях вакцины.

«Позвонили и 
предложили уча-
ствовать. Он после 
этого со мной сразу 
связался и сказал: 
«Дорогая, я хочу, 
чтобы ты меня под-
держала». Видела, 
что он уверен и ре-
шил для себя все. Я 
приняла его реше-
ние и поддержала», - 
вспоминает Яна. По 
словам женщины, 
она была уверена, 
что все пройдет хо-
рошо. «Долг врача 
- ставить проблемы 

других людей выше своих, и 
я рада, что муж самоотвер-
женно следует долгу», - до-
бавила Яна.

Они прошли 
через это

Подготовка к испытани-
ям началась за две недели 

до начала эксперимента. 
Все это время добровольцы 
находились на карантине в 
санатории в подмосковном 
Звенигороде. После этого 
всех поместили в стационар, 
где в первый же день вве-
ли вакцину. Препарат был 
в виде порошка. «При мне 

сестричка 
г о т о в и л а 
раствор, а 

потом поставила укол, вве-
ла вакцину в предплечье. 
Волнение, конечно, было», 
- говорит доброволец Анна 
Куткина.

«Полдня я вообще отлич-
но себя чувствовала. А к ве-
черу поднялась температура, 
стала ощущать сильный оз-
ноб. Померила температуру 
- 38 градусов. У меня ломи-
ло суставы, болела голова», 
- вспоминает Куткина. Не-
домогание продолжалось 

почти два дня, правда, тем-
пературу сбили с по-

мощью лекарств.
Добровольцы го-

ворят, что на месте 
укола нет тех реак-
ций, которые быва-

ют после обычной вакцина-
ции: ни сыпи, ни припухлости 
не наблюдаются практи-
чески ни у кого. «Самочув-
ствие очень хорошее: после 
укола ничего не болит, тем-
пературы не было, давление 
не подскочило. Я очень был 
удивлен и рад этому», - под-
черкнул Иван.

Директор Центра эпиде-
миологии и микробиологии 
им. Н.Ф. Гамалеи Александр 
Гинцбург рассказал, что все 
испытатели лежали в одно-
местных палатах и ни с кем 
не контактировали. Правда, 
у них была возможность 
общаться с близкими по 
телефону. В изоляции нахо-
дились также сами медики. 
«Врачи имеют иммунитет, 
то есть они уже переболе-
ли давно. Соответственно 
они защищены. Мы не мо-
жем допустить, чтобы наши 
добровольцы переболели 
COVID-19», - утверждает 
ученый.

Он рассказал, что медики 
уже ввели вакцину себе, од-
нако признал, что это мож-
но назвать самозащитой, но 
никак не испытанием. «Со 
стороны кажется, что это 
рискованно. Но для нас, лю-
дей, которые препарат испы-
тывают, нет никакого риска. 
Эти люди профессионалы, 
и далеко не первую вакцину 
себе вводят», - подчеркнул 
академик.

Кстати, о непосредствен-
ном участии разработчи-
ков в испытаниях говорят 
и в Новосибирске. Именно 
здесь находится Государ-
ственный научный центр 
вирусологии и биотехноло-
гии «Вектор», где тоже про-
ходит разработка вакцины. 
И вкалывать друг другу но-
вейшие препараты для со-
трудников стало, похоже, 
привычкой.

«Это неприлично было 
бы не участвовать само-
му, собрав столько народа! 
Каждый ученый испытыва-
ет в том числе на себе вакци-

ну, которую придумал, 
- рассказывает вирусо-
лог Александр Чепур-
нов. - К примеру, Ана-
толий Смородинцев, 
когда создал вакцину 
от полиомиелита, про-
верил ее на своей дочке, 
собственную вакцину 
от кори - на внучке, что-
бы показать, насколько 
она безопасна. Да я сам 
пять раз прививался от 
лихорадки Марбурга, с 
которой работал».

В Москве доброволь-
цы провели на боль-
ничной койке 42 дня. 
Напоследок им сделали 
тесты на антитела. Но, 
даже находясь дома, 
эти люди останутся под 
строжайшим наблюде-
нием врачей. Впрочем, 
медики гарантируют, 
что волноваться не о 
чем: теперь все прошед-
шие испытание надеж-
но защищены от опас-
ной инфекции.

Наталья Пуртова

НОВАЯ ПРОФЕССИЯ: 
ИСПЫТАТЕЛЬ 
ВАКЦИН

Пресс-служба Мини-
стерства обороны со-
общила об успешном 
завершении испыта-
ний на добровольцах 
вакцины от коронави-
руса. «МН» выяснил, 
кто эти люди и как 
они попали в команду 
тех, кто рискнул соб-
ственным здоровьем 
ради того, чтобы все 
мы получили защиту 
от опасного заболева-
ния.
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В России уже появи-
лась прослойка людей, 

которых можно назвать 
профессиональными ис-

пытателями вакцин и других 
медикаментов. Обычно это 
сильно нуждающиеся люди, 

маргиналы или любители быстрых денег. За 
несколько дней на испытаниях можно зарабо-
тать порядка 25 тысяч рублей. Двухдневный 
курс клинических исследований обычно при-
носит 9-15 тысяч рублей.

Есть и особо опасные испытания. Напри-
мер, если добровольца необходимо ввести в 
искусственную кому, ему платят больше 120 
тысяч рублей. В такой работе предполагается 
даже страховка: стандартное возмещение за 
ухудшение здоровья - 300 тысяч, за инвалид-
ность III группы дадут пособие в 500 тысяч ру-
блей, за II группу - миллион, за I группу гаран-
тируют полтора миллиона рублей. При этом 
добровольцы частенько идут на мошенниче-
ство, незаконно участвуя в испытаниях сразу 
нескольких препаратов в разных учреждени-
ях. Часть профессиональных испытателей ез-
дит на заработки за границу, где такая работа 
оплачивается гораздо дороже.
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Объявления о наборе добровольцев для испытания 
вакцины от COVID-19 распространялись также и в 
социальных сетях. В частности, блогеры видели 
подобного рода листовки в чатах, где общают-
ся студенты Первого Московского государ-
ственного медицинского университета. Там 
же была регистрационная форма. В ней 
говорилось, что в испытании могут уча-
ствовать здоровые мужчины и женщины 
в возрасте от 18 до 60 лет. Доброволь-
цам, прошедшим полный курс испытаний, 
выплатят 100 тысяч рублей. Тот, кто будет 
участвовать в эксперименте частично, 
получит 20 тысяч рублей.

Также можно найти объявления о на-
боре испытателей на сайтах других меди-
цинских и научных организаций, занимающихся 
разработкой вакцины. Например, аналогичное при-
глашение замечено в питерском НИИ гриппа им. А.А. 
Смородинцева. Точная сумма компенсации там не ука-
зана, но подчеркивается, что риски будут застрахованы. 
Кандидаты должны быть не младше 18 и не старше 50 
лет, в стационаре они обязаны провести лишь несколь-
ко дней, затем приезжать на амбулаторные обследова-
ния в клинику. В исследованиях не могут участвовать те, 
кто уже переболел COVID-19 или имеет антитела к воз-
будителю, беременные и кормящие женщины, заядлые 
курильщики, больные хроническими гепатитами и име-
ющие положительный ВИЧ-статус, а также люди, имею-
щие хронические заболевания в фазе обострения.

Попытать счастья можно и в Новосибирске. Государ-
ственный научный центр вирусологии и биотехнологии 
«Вектор» еще весной приглашал добровольцев на ис-
пытания вакцины против «короны». Сумма вознаграж-
дения не разглашалась, но горожане писали, что за ис-
пытания вакцины против лихорадки Эбола четыре года 
назад платили около 25 тысяч рублей. Сегодня добро-
вольцы в «Векторе» уже набраны, но аналогичные объ-
явления появляются на сайте довольно часто.

ADOBE STOCK
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Как известно, до 1 марта 2021 года можно 
оформить право владения дачными сооруже-
ниями в упрощенном порядке. Прекрасно! Но 
дачная амнистия касается только всяких по-
строек - жилых и хозяйственных. А вот про не 
вполне законное увеличение площади своего 
участка, то есть самозахват некоей террито-
рии, ничего не сказано. Но ведь это тема для 
целого детективного романа.

Прежде всего нужно ска-
зать, что далеко не все дачни-
ки имеют такую возможность. 
Владельцы участков, которые 
расположены внутри СНТ, 
захватить ничего не могут в 
принципе. А вот те, которые 
по периметру, - запросто! Го-
ворят, будут летать какие-то 
квадрокоптеры и снимать за-
хваченные и неоформленные 
участки. Чтобы потом, ста-
ло быть, принять меры. Ну и 
пусть летают. Заросшую вью-
ном рабицу и с двух метров-
то не увидишь, а уж с высоты 
квадрокоптера...

Впрочем, люди в СНТ жи-
вут разные. И среди тех, кто 
не имеет возможности при-
своить себе кусочек ничейной 
землицы, наверняка найдется 
такой, кто расскажет соот-
ветствующим органам о де-
лишках соседа. Однако глав-
ный вопрос, на который нет 

ответа: что считать 
самозахватом? Чет-
кого определения не 
найти. Конечно, если 
кто-то поставил капи-
тальный забор за гра-
ницей своего участка, 
это понятно. А если 
рядышком кусочек 
земли с овощами ого-
рожен легкой сеткой? 
Да, она мешает про-
ходу и препятствует проезду 
пожарных машин, но ее легко 
за несколько минут убрать и 
поставить заново…

И еще. Допустим, на этом 
месте, захваченной земле, 
выросли деревья. Не яблони, 
нет, обычные такие деревья 
- березы и сосны. Проезду 
пожарных они, разумеется, 
очень мешают. Срубить их са-
мостоятельно дачник не име-
ет права - огромный штраф! 
Обращаться за разрешением 

на спил дураков нет - растет 
себе и растет. Лишь бы тень 
большую дерево на огород не 
давало. Так почему бы не по-
садить такое дикое деревце 
самому в удобном месте?..

А вот, допустим, ваш дач-
ный участок находится у во-
доема. Вы оборудовали себе 
там пляж. И вот на этот пляж 
повадились приезжать всякие 
неугодные вам личности: кто 
машину мыть, кто водку пить, 
а кто и то и другое. Огородить 

пляж вы не имеете права. Во-
первых, он не ваш, во-вторых, 
опять-таки пожарные ма-
шины должны иметь доступ 
к водоему для водозабора. 
И что делать? Можно, на-

верное, поставить 
крепкие ворота и 
пускать только тех, 
кого надо пускать. 
Думаете, легко? 
Как бы не так! Ка-
дастровые планы 
менялись столько 
раз, что порой сама 
а д м и н и с т р а ц и я 
района не знает, на 
какой из них ориен-
тироваться. Вообще 
непонятно, кто со-
ставлял и продол-
жает составлять эти 
планы, в них черт-
картограф ногу сло-
мит! Например, мне 
известен случай, 
когда с автодороги 
спуск ведет к реке 
вдоль овражка и по 
краю СНТ. С проти-
воположной сторо-
ны овражка другое 
СНТ. И вот на этой 

самой дорожке невозможно 
нигде поставить ворота за-
конно. Границы проведены 
так, что часть спуска при-
надлежит одному СНТ, часть 
- почему-то другому и еще 
часть - лесничеству. Линия 
проведена так волнообразно, 
что вообще непонятно, где, 
собственно, чего.

А еще есть требования по 
оборудованию площадок для 
мусорных контейнеров. То, 
что все это делается за свой 

счет, - еще полбеды, хотя 
аренда бульдозера, манипу-
лятора для бетонных плит, 
да и сами плиты - это внуши-
тельная сумма. Опять-таки 
на чьей земле эта площадка 
должна быть? Если на при-
надлежащей СНТ, то может 
получиться, что слишком 
близко к частной постройке, 
даче, что тоже запрещено. На 
земле, принадлежащей госу-
дарству? Ага, разбежались! 
Арендуйте тогда ее.

К чему я об этом говорю? 
Дачная амнистия - это, ко-
нечно, хорошо. С построй-
ками кое-как разобрались. А 
вот с границами участков, с 
кадастровыми планами кто 
разбираться будет? Квадро-
коптеры? Не пора ли уже все 
заново обмерить и законода-
тельно раз и навсегда закре-
пить? Причем государству. А 
то геодезисты, знаете ли, за 
свой труд просят, как звезды 
эстрады. Я учился в геолого-
разведочном институте и спу-
стя 30 с лишним лет помню, 
как пользоваться теодолитом 
и рулеткой. Уверяю вас, дело 
нехитрое, нехлопотное. Пре-
вышения и реперная привяз-
ка не нужны.

Ну или оставить дачную 
амнистию по самозахвату на-
вечно! И не лезть с придир-
ками из-за пары соток земли, 
которая в общем-то никому 
даром не нужна, кроме дачни-
ка. Хотя, с другой стороны, и 
порядка бы хотелось. А то и 
так уже ни проехать ни прой-
ти, сплошные шлагбаумы и 
заборы по всем дачным ме-
стам. Как в городе!

Наше государство очень заботится о природе. То есть 
о ее охране. Но еще больше государство заботится 
о том, чтобы мы с вами не стали богаче и чтобы жизнь 
нам с вами слишком хорошей не показалась.

Для дачников и садоводов 
чего только не придумыва-
ли. То валежник не тронь, 
это стратегическое сырье 
родины, то рыбы много не 
лови, а то придем и крючки 
посчитаем. То грибов и ягод 
в лесу не собирай - сетевые 
магазины разорятся! Добра-
лись-таки и до воды. Под-
земной. Мол, кто больше 
100 кубометров и в коммер-
ческих целях, тому придется 
платить!

В общем-то ничего 
страшного. Дачники 
как пользовались во-
дой, так и будут. Где 
вы видели садовода, 
использующего более 
100 кубометров воды в 
день? Можно, конечно, 
бассейн построить, но 
это вряд ли. А с точки 
зрения коммерции… 
Хм, хотел бы я по-
смотреть на садовода, 

открывшего на своих шести 
сотках автомойку или прода-
ющего воду в разлив. Одним 
словом, водой могут спокой-
но пользоваться следующие 
категории граждан:

• собственники земельных 
участков - лица, имеющие 
право собственности, сведе-
ния о которых внесены в Еди-
ный государственный реестр 
недвижимости;

•  землепользователи 
- лица, получившие право 

постоянно пользоваться зе-
мельным участком (без сро-
ка) или получившие право 
пользоваться им безвоз-
мездно;

• землевладельцы - лица, 
имеющие право пожизнен-
ного владения при наследова-
нии земли;

• арендаторы земель-
ных участков - лица, 
которым предоставле-
ны земли во владение 
и пользование по до-
говорам аренды либо 
субаренды.

Немного смущает 
другое, а именно: право-
обладатели земельных 
участков могут стро-
ить на своих землях 
подземные конструк-
ции глубиной не более 

5 метров (к ним относятся 
скважины, колодцы и про-
чие устройства для доступа 
к подземным водам), то есть 
выше водоносного горизон-
та, который является источ-
ником центрального водо-
снабжения.

Это кто измерил, что имен-
но 5 метров? Мы, конечно, не 
Учкудук какой, чтоб на сотни 
метров зарываться, но верхо-
водка (первый водоносный 
слой) может находиться и на 
6, и на 7, и даже, не к ночи будь 
сказано, на 10 метрах. А если 
местность под уклон, вы с 
какой точки считать будете? 
Да и кто эти 100 кубометров 
измерять будет? На колодец 
водосчетчик не поставишь. А 
если, допустим, я знаю такое, 
течет себе родничок и течет. 
Воду из него периодически 
в ведрах забирают. И приду, 
скажем, я и заберу оттуда эту 
сотню? Вот целый день буду 
сидеть и забирать. Я родни-
чок не делал, он сам. Что бу-
дет?

Так что, товарищи садово-
ды, спите спокойно. Это оче-
редной дурацкий закон типа 
валежника, мухоморов и вы-
лова рыбы тоннами на сто 
крючков. Но это, конечно, 
только мое мнение.

МОЖНО ЛИ УЗАКОНИТЬ САМОЗАХВАТ?

Подготовил Алексей Речкин

Как работает дачная амнистия
 Земельные участки, выделенные на любом ос-

новании до 30 октября 2001 года, можно офор-
мить в собственность по заявлению и документу 
о правах.

 После 4 августа 2018 года новые дома строят 
без разрешения, но по уведомлению.

 Если дом начали строить до этой даты, его мож-
но узаконить по уведомлению без разрешения на 
строительство и ввод в эксплуатацию. Этот по-
рядок продлили до 1 марта 2021 года и называют 
очередной дачной амнистией.

 Дома на садовых участках, которые не оформ-
лены в собственность, можно узаконить без уве-
домления по техплану и декларации. Но только 
до 1 марта 2021 года.

 Для гаражей и хозпостроек уведомления не 
нужны. Их оформляют по декларации и техниче-
скому плану.

 Госпошлина за оформление объекта по амни-
стии - 350 рублей. Расходы на кадастровый учет и 
технический план - несколько тысяч.

ВОДА НА ДАЧЕ - ЗА ДЕНЬГИ

Ставки налога на подземную воду из скважины для физических лиц 
(в рублях за 1 тыс. кубометров воды, забранной из подземных водных 
объектов) по экономическим районам источников воды

 Северный - от 378 до 384
 Северо-Западный - от 372 до 390
 Центральный - от 336 до 360
 Волго-Вятский - от 330 до 336
  Центрально-Черноземный - от 318 
до 402
 Поволжский - от 342 до 420

 Северо-Кавказский - от 486 до 654
 Уральский - от 390 до 534
 Западно-Сибирский - от 330 до 342
 Восточно-Сибирский - от 306 до 678
 Дальневосточный - от 306 до 342
  Калининградская область - от 324 
до 336
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ДЕМОКРАТЫ В США: 
чем хуже, тем лучше
Заправилы Демократической партии, поднявшие 
восстание против своего президента, сумели лишить его 
поддержки армейских подразделений и Национальной 
гвардии. Полицейские силы подчинились местным 
демократическим властям и ушли с улиц.

Однако путчисты не 
учли, что в руках пре-
зидента находятся еще и 
тактические подразделе-
ния агентов пограничного 
контроля. Они борются с 
переправкой наркотиков 
из Мексики и натрениро-
ваны преследовать боеви-
ков наркомафии в самых 
экстремальных условиях. 
Их бросили на разгром 
банд в Портленде, где они 
отлавливают боевиков, 
бросающих в полицию 
фейерверки, камни и бу-
тылки с замороженной 
водой. В город были даже 
направлены охранники на 
авиатранспорте, коман-
ды быстрого реагирова-
ния таможенной службы, 
бойцы береговой охраны. 
Трамп имел право при-
звать их для защиты фе-
деральной собственности 
и памятников. Он обещает 
вывести на улицы амери-
канских городов 75 тысяч 
федеральных агентов. Но 
сегодня демократы-зако-
нодатели пытаются ли-
шить президента и этой 
силы, что сделает Амери-
ку беззащитной перед пре-
ступными группировками.

Трамп отправляет фе-
деральных агентов и в 
Чикаго, где протесты раз-
жигает демократка мэр-
афроамериканка Лори 
Лайтфут, заявившая, что 
не позволит войти в город 
«войскам Трампа». По ее 
приказу рабочие под по-
кровом ночи снесли два 
памятника Христофору 
Колумбу, что вызвало гнев 
большой итальянской об-
щины. Одна из статуй на-
ходилась на территории 
чикагской Маленькой 
Италии, она была воздвиг-
нута еще в 1893 году. Ита-
льянцы считают Колумба 
своим национальным геро-
ем и говорят, что мэр встал 
на сторону разрушитель-
ного меньшинства.

Поднять восстание аф-
роамериканцев не полу-
чилось, и тогда на улицы 
были брошены белые по-

громщики из группировки 
Антифа и анархисты, как 
это произошло в Порт-
ленде, куда свезли самых 
шальных активистов Ан-
тифы.

Негритянское населе-
ние называет происходя-
щие в городе беспорядки 
«белым спектаклем». Чер-
нокожие жители запуга-
ны бегающими по городу 
антифашистами и левыми 
агитаторами и сильно со-
мневаются, что те могут 
облегчить их положение.

Чтобы не позволить 
Трампу и дальше приме-
нять для борьбы с мяте-
жом федеральных агентов, 
демократы инициировали 
расследование примене-
ния силы против «мирных 
манифестантов». А губер-
натор штата Вашингтон 
предупредил Трампа, что 
если он не удалит своих 
силовиков, то волнения 
в Сиэтле достигнут еще 
больших масштабов. Го-
родской совет Сиэтла при-
нял закон, запрещающий 
полицейским применять 
слезоточивый газ и про-
чие средства для борьбы 
с массовыми беспорядка-
ми. Однако федеральный 
судья заблокировал его. 
Участников погромов бы-
стро освобождают из по-
лицейских участков, тем 
более что задерживается 
на удивление мало людей. 
После того как буйствую-
щая толпа из двух тысяч 
человек начала крушить 
и поджигать в Сиэтле фе-
деральную собственность 
и ранила 21 полицейского, 
было арестовано всего 45 
человек.

Чаще всего беспорядки 
затевают всего несколько 
сотен боевиков, обучен-
ных создавать атмосферу 
полного хаоса, что с удо-
вольствием снимают груп-
пы телеканалов. Почти все 
ведущие СМИ США пе-
решли на сторону мятеж-
ников и твердят публике, 
что с Трампом скоро будет 
покончено.

Этот порожденный в разгар 
холодной войны грандиозный 
монстр, по замыслу американ-
ских глобалистов, призван дер-
жать под контролем США весь 
мир, подкупать правящие эли-
ты. Его колоссальный годовой 
бюджет превышает 27 мил-
лиардов долларов. Агентство 
- крупнейшая в мире органи-
зация по выделению иностран-
ной помощи. В Вашингтоне ее 
называют компонентом внеш-
ней политики США, и одновре-
менно это неиссякаемый ис-
точник обогащения вороватых 
чиновников.

Сейчас Трамп пытается по-
ставить руководить им своих 
людей, что уже вызвало про-
тесты демократов, не желаю-
щих выпускать из своих рук 
столь мощную госструктуру. С 
возмущением, например, было 
воспринято назначение Трам-
пом своего человека из Пента-
гона Пита Марокко на очень 
важную позицию - руководить 
бюро по предотвращению кон-
фликтов и обеспечению стаби-
лизации.

Под предлогом распростра-
нения за рубежом «демократи-
ческих ценностей» агентство 
финансирует свержение неугод-
ных Вашингтону правительств. 

Иногда агентство совершало 
то, что не под силу даже боль-
шим армиям, примером тому 
стали события «арабской вес-
ны», опрокинувшие Ближний 
Восток в пучину нескончаемых 
кризисов. Отметилось агент-
ство и в организации киевско-
го майдана. Сегодня среди его 
главных целей на Украине зна-
чится отражение «российской 
агрессии». Только по официаль-
ным данным, USAID выделило 
Киеву три миллиарда долларов.

Американские эксперты 
предупреждают легковерных 
граждан, что агентство тради-
ционно является прикрытием 
для операций ЦРУ, которое 
через него способно получить 
доступ в самые закрытые стра-
ны. Типичным примером таких 
операций стало создание на 
Кубе ложного консультаци-
онного центра по борьбе со 
СПИДом. Но вместо лечения 
СПИДа сотрудники центра, 
прибывшие из других латино-
американских стран, убеждали 
молодых кубинцев выступить 
против режима Кастро. Вер-
бовка агентуры ведется и в дру-
гих аналогичных организациях, 
развернутых USAID для деста-
билизации обстановки в ряде 
интересующих США стран.

В странах, где находятся 
американские войска, напри-
мер в Афганистане, агентство 
занимается элементарным 
подкупом национальной эли-
ты, что в США называется «за-
воеванием доверия местного 
населения».

В штаб-квартире агентства 
работает около 4 тысяч слу-
жащих, однако организация 
располагает еще множеством 
контрактников по всему миру. 
Перед ними агентство не несет 
никакой ответственности, от 
них самих зависит, смогут ли они 
выжить. Одним из таких «наем-
ников» был американский жур-
налист Джеймс Фоули, которо-
му террористы демонстративно 
на камеру перерезали горло в 
Сирии. За три года до этого он 
нанялся работать в проекте 
агентства в Ираке, потом его 
перебросили в Ливию, где шла 
мобилизация народа для свер-
жения Каддафи. В Ливии он 
месяц провел в заключении в 
правительственной тюрьме. 
Из Триполи его перебросили в 
Сирию, где он и попал под нож 
исламистов. Агентство ничего 
не сделало для освобождения 
своего «агента 007».

Еще в начале 2000-х Россия, Иран и Индия договорились 
о создании грандиозного транспортного коридора 
протяженностью 7500 километров. 
По нему в Европу должен устремиться поток товаров 
из Индии и других азиатских стран.

Маршрут проляжет из ин-
дийского Мумбая в океанский 
порт Ирана Чабахар, пройдет 
к побережью Каспийского 
моря, далее в Астрахань и на 
Северо-Запад Европы.

Реализация проекта долго 
буксовала из-за бюрократи-
ческих препон, необходимо-
сти множества согласований 
и противодействия стран - 
противников этого проекта. 

Ведь он может значительно 
сократить грузопоток через 
Суэцкий канал, что задевает 
интересы Египта. Среди про-
тивников проекта - Израиль 
и США, так как он срывает 
режим антииранских санкций 
и может принести Тегерану 
огромную прибыль, оживив 
его экономику.

Сейчас завершается рекон-
струкция порта Чабахар, что 

позволит ежегодно обрабаты-
вать 8,5 миллиона тонн грузов. 
В реконструкцию порта и же-
лезнодорожных линий в Иране 
вложилась и Индия, присосе-
дился к ней и Китай. Возникла 
сильная альтернатива маршру-
там нового Шелкового пути, 
минующим Россию, в их числе 
и тому варианту, что проходит 
по Ирану и далее в Турцию.

По мнению индийских экс-
пертов, объем торговли Индии 
с Россией вырастет с 11 милли-
ардов долларов в 2019 году до 
30 миллиардов к 2025 году. В 
Дели надеются, что иранским 
маршрутом воспользуются и 
страны Центральной Азии. 
Сегодня Индия лишена эф-
фективной транспортной свя-
зи с ними, ей приходится пере-
правлять грузы через Китай 
или Европу. А это долго и за-
тратно, Индия сможет обойти 
территорию своего противни-
ка Пакистана и открыть себе 
дорогу в Афганистан.

Индийская контейнерная 
корпорация уже подписала с 
Российскими железными до-
рогами меморандум одобре-
ния транспортного коридора 
«Север - Юг» через Иран. Он 
должен заработать уже через 
несколько месяцев. Ожида-
ется, что по нему в год будут 
проходить до 30 миллионов 
метрических тонн грузов. Экс-
перты говорят, что доставка 
грузов через Иран будет су-
щественно дешевле, чем через 
Суэц.

Транспортный прорыв 
в Россию

Интересы Америки - 
превыше всего!

Агентство США по международному развитию, 
известное еще как USAID, -  инструмент для насилия 

над всем миром. 

Подготовил Николай Иванов
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Нашему любимому актеру Василию Ливанову 
исполнилось 85 лет. Все привыкли называть 
его Шерлоком Холмсом, и он ни в коем слу-
чае не отказывается, наоборот, горд. Но разве 
только этой ролью славен Ливанов?

- Цыгана в «Трудном 
счастье» не сыграл, пото-
му что худсовет посчитал, 
что не может быть цыган 
с голубыми глазами. Мой 
Нехлюдов в «Воскресе-
нье» для Швейцера оказал-
ся слишком молод. Были 
очень серьезные пробы на 
Ихтиандра в «Человеке-ам-
фибии». Но девочку играла 
Вертинская, а у меня, как 
мне сказали, были уже гла-
за мужика. И Долохова, ко-
нечно, я очень хотел играть. 
Но там сменился весь со-
став фильма, а я был в том, 
где Андрон Кончаловский - 
Безухов, а Стриженов - Бол-
конский… Ну не сложилось 
так не сложилось. Но я могу 
сказать: «Зато!..»

- Зато, например, вы сы-
грали Дон Кихота. Скажи-
те, он просыпается в вас 
иногда?

- В каждом из нас время 
от времени просыпается Дон 
Кихот. Но максимализм - ско-
рее, свойство молодости. Я, 
например, вообще не при-
нимал замечаний. Никаких. 
Протестовал страшно, счи-
тал, что конфронтация - луч-
ший способ уберечь свою не-
зависимость. А потом понял, 
что это просто молодая глу-
пость, больше ничего.

- Самый безумный по-
ступок ради любимой жен-
щины можете вспомнить?

- Первая женитьба. Да 
потому что никогда не 
нужно возвращать вчераш-
ний день. Мне было 17, еще 
школьник, она - старше, 

студентка. Она была 
дочкой академика, а 
я - шпана московская. 
Ходил в сапогах, в кеп-
ке такой специальной, 
которую можно было 
купить на Перовском 
рынке. Барышня и ху-
лиган, одним словом. 
Когда я приходил в 
университет встречать 
ее, девочки у гардеро-
ба быстро хватали свои 
сумки. А ей нравилось 
с таким парнем гулять. 
Но вскоре она вышла 
замуж, родила двоих детей. 
А через несколько лет, ког-
да я стал известным арти-
стом, ей вдруг показалось, 
что всю жизнь она любила 
только меня. И с детьми 
пришла ко мне.

- И вы ее приняли?
- Да. Хотя не надо было 

этого делать. У нас не со-
впадали представления о 
жизни. Она абсолютно не 
творческий человек: многие 
вещи во мне не понимала и 
не принимала. Она не была 
мне другом.

- Карлсон - мужчина в 
расцвете лет, как и вы. А 
вы, как и он, любите безоб-
разия?

- Люблю. Но расскажу 
только о школьном безоб-
разии. Мы начали учиться 
во время войны, и далеко не 
всегда в школе топили. Зи-
мой в классе сидели в паль-
то, в шапках, в валенках. И у 
меня был вот такой корон-
ный номер. Когда вызывали 
отвечать, внутри валенок 

я медленно становился на 
цыпочки у доски, вырастая 
на глазах потрясенного учи-
теля чуть ли не на 10 санти-
метров. А класс ну просто 
помирал со смеху.

- До Холмса вы сыграли 
Железного Феликса Дзер-
жинского. Скажите, КГБ 
вас никогда не пытался 
склонить к «сожитель-
ству»?

- А зачем? Когда я люблю 
свою страну и готов умереть 
за нее… Завербовать можно 
человека, у которого туман 
в голове. Знаю, что некото-
рых моих друзей пытались 
привлечь, так сказать, к ра-
боте. У одного известного 
человека был роман на сто-
роне с очень популярной 
актрисой. И ему сказали: не 
согласишься, все сообщим 
жене, другой популярной 
актрисе. Но тот лихо выкру-
тился, ответив: «Ребята, я вам 
буду так благодарен. Сам не 
знаю, как ей сказать». И от 
него быстренько отстали.

- А, извиняюсь, не 
было случая, когда вас 
могли посадить?

- Господь уберег. В 
детстве ведь случались 
драки страшные, массо-
вые, до поножовщины 
доходило. Как-то и меня 
полоснули. А еще был 
случай ужасный. Стар-
шие ребята за то, что 
отказывался из своего 
дома что-то украсть, по-
просили моих ровесни-
ков избить меня. Звер-
ски избили. Один даже 
бил и плакал. Мне силь-
но изуродовали лицо, 
выбили зуб и сбросили 
в люк нашей котельной. 
Полдня там отлеживал-
ся. Но через какое-то 
время каждого из обид-

чиков я наказал - всем мор-
ду разбил. Кроме того, кто 
плакал.

- Ну и, наконец, Холмс. 
Скажите, сами можете 
назвать себя гением?

- Соблазн большой. Но 
не надо поддаваться. Пото-
му что, когда решишь, что 
гений, больше ничего уже 
сделать не сможешь.

- Ну а чем актер Лива-
нов все же отличается от 
мистера Холмса?

- Мне подобный вопрос 
однажды задали в одном 
очень серьезном правоох-
ранительном учреждении, 
в клубе КГБ. Зал был по-
лон золотых погон, и меня 
спросили: «Вы много лет 
снимались в образе Шерло-
ка Холмса. А сами могли бы 
раскрыть уголовное дело?» 
Я сказал: «Дорогие товари-
щи, Игорь Кваша сыграл 
Карла Маркса. Но я не ду-
маю, что он пишет продол-
жение «Капитала».

Максим Неверов

ФОТО Г. УСОЕВА

«Первый на вторых ролях», - 
говорили об Олеге Анофриеве. 
Его 90-летие наше телевидение 
не обошло вниманием. Актера 
два года с нами нет, но все ве-
дущие каналы вспомнили о его 
юбилее.

На «Культуре», например, по-
казали фильм «Коллеги» с уча-
стием Анофриева и программу 
«Больше, чем любовь» о его 
счастливом 65-летнем супруже-
стве с женой Натальей.

Удивительно, что сегодня, 
когда об иных «звездах» забы-
вают моментально, едва они 
перестают мелькать на экране, 
Анофриева помнят, хотя среди 
его 60 ролей в кино не было 
главных, а последние 20 (!) 
лет актер вообще не снимался. 
Его «второстепенные» персо-
нажи были живыми и яркими. 
И совершенно потрясающий 
актерский талант Анофриева 
раскрылся в героях мультиков. 
Поверить невозможно, что, к 
примеру, в истории «Как Льве-

нок и Черепаха пели песенку» 
оба эти характера создал один 
человек! А Трубадур, его дру-
зья и все разбойники, включая 
Атаманшу? Не перечислить 
- почти 30 мультфильмов! А 
есть еще колыбельная «Спят 
усталые игрушки», которая 
уже 40 лет убаюкивает ма-
лышню.

Он записал более двухсот 
песен - детских и взрослых. С 
его легкой руки «Есть толь-
ко миг…» стала гимном всех 
романтиков. Вообще лириче-
ские герои в песнях Анофриева 
сногсшибательно обаятельны, 
потому что он и музыкально, и 
актерски очень точен. Не слу-
чайно десятилетиями актер не-
изменно выступал на «Песне 
года». В общем, и без главных 
ролей этот человек-оркестр 
счастливо реализовался.

Раневская, Зеленая, Сичкин, 
Весник, Крачковская, Крама-
ров, Вицин - все эти народные 
любимцы обладали такой мощ-
ной харизмой, что запомина-
лись и без главных ролей. А 
есть армия актеров, которых 
снимают из года в год, дают 
им кучу экранного времени, 
но они никак не становятся ни 
популярными, ни даже просто 
узнаваемыми. Более того, неко-
торые из них - примета слабого 
кино: видишь физиономию - и 
сразу выключаешь телевизор. 
Просто не все те первые, кто на 
первых ролях.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

И кто здесь 
главный?

ñ  Òàòüÿíîé  
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Известный телеведу-
щий все-таки устроился 
на новую работу. Он 
стал лицом канала ТНТ. 
Однако первое время 
большая часть его зара-
ботка будет уходить на 
погашение долга перед 
родителями Жанны 
Фриске.

Дмитрий Шепелев, кото-
рого недавно все потеряли 
из виду, нашелся. И стало 
ясно, почему он так долго 
не появлялся в соцсетях и 
вообще никак о себе не 
заявлял. Был очень занят! 
Телеведущий, который 
еще в начале года уволил-

ся с Первого канала, нако-
нец нашел себе местечко 
на канале ТНТ. Здесь ему 
доверили вести развлека-
тельный проект «Ты как я», 
в котором звездные семьи с 
детьми будут соревновать-
ся между собой.

- Вести программу о де-
тях и родителях я мечтаю с 
тех пор, как сам стал папой 
семь лет назад, - признает-
ся Шепелев. - И ничего ин-
тереснее, веселее и важнее 
такой семейной программы 
для меня сейчас нет. Проект 
я воспринимаю не как рабо-

ту, а как часть своей жизни, 
способ отличного время-
препровождения.

- Я его на Первом не смо-
трел и на другой кнопке 
смотреть не буду, - говорит 
Станислав Садальский, ав-
тор и ведущий интернет-
канала «А что на телеке?». 
- Он лживый. Лживый на-
сквозь! А что касается его 
перехода на ТНТ - это шаг 
назад. Потому что Первый 
канал - все-таки фирма. Это, 
безусловно, круче, чем что-
либо другое, и по доброй 
воле оттуда не уходят.

Заметим, что и гонора-
ры на Первом, скорее всего, 
выше. На прежней работе 
Шепелев, как говорят, по-
лучал около 3 миллионов 
рублей в месяц. Сумма его 
контракта с ТНТ не раз-
глашается. Но не исключе-
но, что зарплата теперь у 

Дмитрия будет значитель-
но скромнее. Да и ту он 
какое-то время не сможет 
получать целиком. Ведь на 
днях Пресненский суд Мо-
сквы постановил взыскать 
с Шепелева 7 миллионов 
рублей в пользу родителей 
его покойной жены Жанны 
Фриске. Это треть суммы, 
которую Ольга и Владимир 
Фриске вернули Русфонду. 
Всего родители покойной 
певицы выплатили 21 мил-
лион рублей. Деньги были 
собраны на лечение Жанны 
от рака. Но потратили их, 
как считают в Русфонде, не 
по назначению. Семье Фри-
ске был предъявлен иск. 
Долг в итоге целиком по-
гасили родители артистки, 
после чего они обратились 
в суд, чтобы получить с быв-
шего зятя треть.

Лидия Мезина

Василий ЛИВАНОВ: «Про Холмса 
меня спрашивали в КГБ!»

ШЕПЕЛЕВ останется без зарплаты
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В период пандемии вы-
шло всего несколько 
новых телешоу. И вот 
одно из них заверше-
но - победительницей 
проекта Первого канала 
«Dance Революция» стала 
15-летняя Ева Уварова. 
Но что осталось за кад-
дром?

Напомним, что в жюри вхо-
дили известный хореограф 
Алла Сигалова, знаменитый 
танцовщик Сергей Полунин 
и певица Вера Брежнева. 
Вела шоу Алла Михеева. А 
на сцене участники соревно-
вались в различных танце-
вальных стилях и жанрах.

Кстати, несмотря на то 
что танцевальный проект с 
первых выпусков показывал 
высокие рейтинги, он был 
приостановлен на неопре-
деленный срок из-за панде-
мии коронавируса. Но при-
чина, как выяснилось, была 
не столько медицинская, 
сколько техническая. Дело 
в том, что шоу проходило с 
использованием новейших 
технических достижений. Да, 
танцевальных передач в на-
шей стране много, но пока 
еще никто не снимал танец 

именно так. Только в проекте 
«Dance Революция» благода-
ря технологии «360 градусов» 
у зрителей была уникальная 
возможность рассмотреть 
каждый танец в буквальном 
смысле со всех сторон. А сни-
мали шоу аж 128 камер! Но 
именно технические слож-
ности и стали причиной того, 
что проект был приостанов-
лен. Из-за закрытых границ 
канадская компания, кото-
рая была занята в монтаже 
сложного оборудования, не 
смогла командировать своих 
представителей на съемки 
полуфинала и финала. Только 
через три месяца появилась 

возможность решить все эти 
проблемы, и шоу вернулось в 
эфир.

Как нам рассказали, про-
ект снимали со всеми мерами 
предосторожности. Хотя ре-
жим самоизоляции в Москве 
уже сняли, никто не отменял 
маски, перчатки, антисептики 
и безопасные дистанции. Все 
это неукоснительно соблю-
далось и на съемочной пло-
щадке. Кроме того, все новые 
выпуски снимали уже без 
зрителей - именно для макси-
мальной безопасности. 

Член жюри Алла Сигалова 
говорит, что все выступления 
вызывали у нее положитель-

ные эмоции, а иногда эмоции 
зашкаливали и она плакала 
от восторга. 

- Стиль танца абсолютно 
не важен - важно, насколько 
талантливо танец исполняет-
ся, - рассказывает Алла. - Ког-
да в выступлении есть и азарт, 
и актерское мастерство, и 
техника, и энергия - это пре-
красно! 

Еще один член жюри - 
танцовщик Сергей Полунин 
испытал радостные эмоции 
вдвойне. Во время съемок 
проекта в его семье случи-
лось пополнение: родился 
сын Мир, которому недавно 
исполнилось шесть месяцев. 

- На проекте мне гораздо 
интереснее было наблюдать 
за участниками, демонстри-
ровавшими другие стили, не-
жели мой родной классиче-
ский, - говорит Сергей. - Со 
многими стилями, которые 
здесь демонстрировали участ-
ники, я никогда раньше не 
сталкивался вживую, напри-
мер с уличными, и мне очень 
интересно было узнать о них 
больше. Танец безграничен, 
и лишь талант танцора опре-
деляет, на какое выступление 
откликнется наше сердце. 
Скрыть что-то за техникой 
или костюмом практически 

невозможно: сразу видно, вы-
ложился человек на сто про-
центов или нет, по его лицу, по 
его мышцам.

А вот Вера Брежнева ис-
пользовала вынужденную 
паузу, которая случилась в 
проекте, для самообразо-
вания: во время карантина 
певица брала уроки танце-
вального мастерства. Как 
оказалось, у Веры есть мечта 
- научиться исполнять арген-
тинское танго. 

- В отличие от моих пре-
красных коллег в жюри у 
меня нет профильного об-
разования, и это мне даже 
немного помогало абстра-
гироваться от всего и про-
сто смотреть и чувствовать, 
- рассказала нам Вера. - Для 
меня танец - это язык любви. 
Я очень люблю танцевать: в 
юности, несмотря ни на ка-
кую усталость, я ходила на 
дискотеки. Мне, как человеку 
энергичному, нужно выпле-
скивать свою энергию - вот я 
это и делаю в танце. Танцую 
и на сцене, иногда - дома и в 
гостях, иногда - в машине. 
И, конечно, я за участников 
очень переживала: мне тяже-
ло было принимать решения, 
особенно отрицательные.

Отроем тайну: уже при-
нято решение о съемках 
второго сезона «Dance Ре-
волюции». Так что танцы на 
Первом продолжатся!

Ирина Иванова

Ведущая «Давай поженим-
ся!» на днях выдала свою 
дочку Ксению замуж. Уже 
во второй раз. И сразу же 
получила в свой адрес 
шквал критики. Народ 
в соцсетях ерничает: мол, 
что за сваха такая, если 
счастье дочки не смогла 
устроить с первой попытки. 
Да и у самой в личной жиз-
ни ничего не ладится...

Сябитова действительно уже 
отправляла свою кровиночку 
под венец в 2015 году. Ксения 
тогда стала супругой столич-
ного юриста Андрея Снеткова, 
но брак продержался недолго. 
Новым избранником дочки Ся-
битовой стал, по ее же словам, 
«простой сибирский парень» 
Максим Шевченко. 

Новость о свадьбе Ксении 
вызвала неоднозначную реак-
цию. Наряду с поздравлениями 
в интернете можно прочитать 
и едкие замечания, адресован-
ные Сябитовой-старшей: мол, 
где ее проницательность и про-
фессиональные навыки, раз 
счастье дочки устроить сразу 
не смогла? И ведь самой Розе 
никак не удается найти себе 
достойного спутника жизни. 
В 2008-м она вышла замуж 
за одного из участников шоу 
«Давай поженимся!» Юрия 

Андреева, но через три года со 
скандалом развелась. В 2017-м 
телеведущая собиралась под 
венец с кипрским бизнесменом 
Ренатом. Но торжество долго 
откладывалось. А недавно же-
них втайне от Розы женился 
на другой женщине. То есть са-
пожник - знаменитая сваха - так 
и остается без сапог. Вот народ 
ее и критикует. А самое обид-
ное - некоторые высказывают 
сомнения в том, что к Розе Ся-
битовой стоит обращаться в по-
исках второй половины... 

- Я спокойно отношусь к 
критике, - призналась нам Роза. 
- Наоборот, меня бы обеспо-
коило ее отсутствие. Как го-
ворила Фаина Раневская, если 

о тебе давно ничего плохого 
не говорят, значит, ты теряешь 
популярность. Я бы не хоте-
ла, чтобы люди относились ко 
мне равнодушно, пусть ругают. 
Если моя судьба и судьбы моих 
детей так волнуют народ, то я 
рада этому. Было время, когда 
я действительно переживала, 
что не замужем. Это еще до 
того, как стала знаменитой. Я 
только начинала свой бизнес, 
клиенты приходили и спраши-
вали: «А сами вы почему себе 
мужа не найдете?» Помню, я 
даже купила обручальное коль-
цо и стала надевать его. И вы 
знаете, желающих получить 
мои услуги стало больше. Хотя 
что изменилось-то в моей рабо-
те? Ничего. Просто появилось 
кольцо на пальце. Люди дер-
жатся за стереотипы, к сожа-
лению. Они считают, что сваха 
непременно сама должна быть 
замужем. Но семейный статус - 
это совершенно не показатель 
профессионализма. Я в своем 
деле достигла такого уровня, 
что уже сама могу выбирать 
клиентов. А лично занимаюсь 
только теми, кто настроен на 
результат. Ведь зачастую люди 
приходят просто так. Они не на-
строены на брак. Я таких сразу 
вижу, понимаю, в чем их про-
блема, и отказываюсь с ними 
работать, потому что мне важ-
на репутация...

Лидия Мезина

Похоже, что артисты, особенно расточительные, не 
умеющие жить на «одну зарплату» и набравшие кре-
дитов, серьезнее представителей других профессий по-
страдали от пандемии коронавируса.

Один из самых ярких артистов-юмористов 
47-летний Александр Морозов, некогда блиставший 
в шоу Евгения Петросяна «Кривое зеркало», по его 
словам, подвергся атаке коллекторов, так как не 
может платить проценты по ипотеке за свою квар-
тиру в Звенигороде. Как рассказывает Александр, 
долги накопились сравнительно небольшие - 54 ты-
сячи рублей. Но артисту стали звонить и угрожать: 
мол, если не отдаст долг, то придется расстаться с 
квартирой, которая была куплена в ипотеку еще 
пять лет назад.

По словам Александра, с приходом коронавируса и 
запрета на массовые мероприятия и концерты он поте-
рял все свои заработки и даже питается теперь за счет 
пенсии своей 84-летней матери.

- Но я не буду просить денег ни у Евгения Ваганови-
ча, ни у своих поклонников, - заверил артист «МН». - А 
вот о том, чтобы заняться профессией сварщика, кото-
рой когда-то обучался, я все же подумываю. Все-таки 
стыдно перед мамой...

Андрей Князев

Техника чуть не подвела!

СЯБИТОВУ отругали 
за свадьбу дочери

Александр 
МОРОЗОВ вернется 
в сварщики?

Один из самых ко-
лоритных участни-
ков юмористических 
программ телеканала 
«Россия-1» Александр 
Морозов находится в 
непростом положении. 
Его проблема связана 
с финансами - ведь ра-
боты до сих пор нет.

ФОТО: «РОССИЯ1»

Жюри проекта: Сигалова, 
Полунин и Брежнева

Для Ксюши это 
уже второй брак
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У артистов возникли проблемы со здоровьем. Причем 
настолько серьезные, что Юрию Антонову и Александру 
Буйнову даже пришлось лечь под скальпель хирурга. 
Что произошло и можно ли было этого избежать? 

Антонова поначалу все 
просто потеряли из виду. 
Он не отвечал на звонки 
даже самых близких дру-
зей, и они забили тревогу. 
Позднее певец сам вышел 
на связь и сообщил, что 
лежит в больнице, где ему 
«ремонтировали» коле-
но. Оно адски болело уже 
давно, но к врачам артист 
не обращался до послед-
него.

- Давно коленка меня 
мучила, поэтому надо 
было решать вопрос кар-
динально, - сообщил Ан-
тонов. - После операции 
было очень больно. Сей-
час нога с каждым днем 
болит все меньше и мень-
ше. Впереди длительная 
реабилитация.

Ноги стали источни-
ком мучений и для Ирины 
Пеговой. Актриса призна-
лась, что страдает от ча-
стых судорог и отеков. Ле-
чится сама - контрастным 
душем, массажем и спе-
циальными ванночками. 
Признается, что эффект 
от этих процедур бывает 
кратковременный. Надо 
бы пройти обследование 
и лечение в больнице. Но... 
времени на это нет. Как не 
было его и у Александра 
Буйнова. Он терпел боли 

в животе до тех пор, пока 
это было возможно. А по-
том угодил сразу на опе-
рационный стол: на днях 
певцу удалили желчный 
пузырь. 

- К сожалению, это 
очень распространенное 
явление: люди идут к вра-
чам, только когда совсем 
прижмет, - говорит тера-
певт Татьяна Журавле-
ва, - хотя наша медицина 
предоставляет возмож-
ность пройти бесплатную 
диспансеризацию и «от-
ловить» многие болезни 
еще на той стадии, когда 
они ничем себя не прояв-
ляют. Более того, многие 
не обращаются за помо-
щью, даже когда чувству-
ют боль и дискомфорт. В 

итоге доводят ситуацию 
до кризиса, когда опера-
ция - единственный выход. 
Приведенные примеры со 
звездами - иллюстрация 
того, как у нас люди отно-
сятся к своему здоровью. 
Никак! Большинство о 
нем не заботится. При лю-
бых, даже незначительных 
признаках недомогания не 
надо терпеть и тем более 
лечиться самостоятельно. 
Сразу записывайтесь на 
прием в поликлинику!

Л.М.

У Гарика Харламова, кажется, 
наступила в жизни черная 

полоса. И семейная жизнь 
не заладилась, и в бизнесе 

провал за провалом. Почему 
же у юмориста все пошло 

наперекосяк? 
Совсем недавно рухнул 

брак Харламова с Кристиной 
Асмус. А вслед за этим посы-
пались и бизнес-проекты, в 
которые артист вложил мно-
го сил и денег. На днях стало 
известно о ликвидации «Кре-
ативного агентства «Бульдог», 
которое юморист создавал со-
вместно с несколькими колле-
гами из Comedy Club. В состо-
янии вялой агонии находится и 
модный бизнес Гарика. Он не-
давно запустил линию одеж-
ды под брендом BulldogМoda. 

По задумке народ должен 
был расхватывать футболки 
и кофты с напечатанными 
на них шутками Харламова. 
Однако шмотки стоимостью 
2,5-4 тысячи почему-то не вы-
звали ажиотажа. Сотрудники 
компании признаются, что 
коллекция давно не обнов-

лялась и обновляться, скорее 
всего, не будет. Сейчас со скид-
ками распродаются остатки 
вещей. И на этом, наверное, 
будет поставлена точка.

Что ж за невезение такое? 
Уж не сглазил ли кто Гари-
ка? Ведь проблемы у него в 
последнее время возникают 
одна за другой. 

- Нет, Гарика никто не сгла-
зил и не проклял, - уверяет 
экстрасенс Николь Кузнецо-
ва. - Неудачи артиста в биз-
несе - это текущий момент; в 
целом его материальному по-
ложению пока ничто не угро-
жает. Вообще никакой темной 
ауры вокруг Харламова нет. 
Звезда Гарика будет закаты-
ваться постепенно, и начнет-
ся это, когда его дочь станет 
подростком. Но до той поры 
артиста ждет еще много бла-
гополучных лет.

Ирина Иванова

Федор Добронравов ушел из Театра сатиры, последняя любовь 
Золотухина Ирина Линдт - из легендарной «Таганки», 

а МХАТ погряз в судебных исках и скандалах с актерами. Над 
очагами культуры вьется дымок обид - и высказанных, 

и затаенных. Что же происходит? 
Театр сатиры остался без 

Добронравова, как говорят, из-
за финансовых разногласий. 
Федор Викторович часто отлу-
чался на съемки и на сторонние 
антрепризы. Ему якобы пред-
ложили на выбор: либо перей-
ти на договор и получать го-
норары только за фактически 
отработанные спектакли, либо 
никуда больше не отлучаться 
при условии увеличе-
ния зарплаты. Руковод-
ство вроде как согласно 
было платить ведущему 
актеру аж миллион ру-
блей в месяц! Но что-
бы он играл только в 
Театре сатиры и нигде 
больше. Добронравов 
оба варианта счел для 
себя неприемлемыми и 
хлопнул дверью. Надо 
заметить, что и он сам, 
и худрук театра Алек-
сандр Ширвиндт поспешили 
заверить, что никаких кон-
фликтных ситуаций, тем более 
связанных с деньгами, не было. 
Но им мало кто поверил. Даже 
коллеги Добронравова по теа-
тру сомневаются, что он ушел 
просто так...

- Я его не очень-то понимаю, 
- призналась нам знаменитая 
актриса Театра сатиры Наталья 
Селезнева. - Он трудолюбивый, 
талантливый, очень хороший 
семьянин. Но по-человечески 
он мне чужд и непонятен. Со-
вершенно не понимаю не-
которых его поведенческих 
мотивов. Уволился ли он из-за 
денег? Сложно сказать. Я его 
не знаю ни как щедрого чело-
века, ни как особо жадного. На-
верное, меркантильная финан-
совая причина для ухода у него 
могла быть. Но утверждать это 

я не могу, потому что мы друг 
для друга совершенно закры-
тые люди. У нас был не один 
совместный спектакль, но за 
сценой и помимо сцены мы ни-
когда не общались. Я в Театре 
сатиры служу всю жизнь, обо-
жаю его, это мой второй дом. 
Но он не стал вторым домом 
для Добронравова. Что ж, так 
бывает. Мне было страшнее, 

когда уходили другие актеры и 
не просто из театра, а из жизни. 
Вот это невосполнимо! А без 
Добронравова театр обойдется. 

Заметим, что другой театр 
- на Таганке - сейчас будет об-
ходиться без Ирины Линдт. 
Правда, легендарная сцена мо-
жет и не заметить потери бой-
ца. Ведь любимая женщина 
Валерия Золотухина и мать его 
младшего сына давно не полу-
чала никаких ролей. Поэтому и 
ушла. А в прессе написали, что 
ушла не просто так, а ее выну-
дила уйти директор «Таганки» 
Ирина Апексимова.

- Я в шоке была, когда про-
читала, будто у нас с Апексимо-
вой был конфликт, - сообщила 
нам Линдт. - Это неправда. И я 
такого никому не говорила. Ни-
каких конфликтов с руковод-
ством у меня не было. И никто 

меня не выживал из театра. Я 
спокойно там существовала. Но 
ролей действительно новых не 
было. Я в последние годы прак-
тически ничего не играла. А в 
этом году поработала на вре-
менной основе во МХАТе име-
ни Горького. И там мне сделали 
заманчивое предложение... Мне 
предложили роли! И это нор-
мально, что я пошла туда, где 

для меня есть работа.
Кстати, вместе с Линдт по-

стоянную работу во МХАТе 
получили еще Алика Смехо-
ва и Алиса Гребенщикова.

- Уход Добронравова - это, 
конечно, потеря для Сатиры, 
- говорит режиссер Андрей 
Житинкин. - Он собирал зал, 
на него очень хорошо шли 
зрители, очень его любили. 
А вот у Линдт совершенно 
другая ситуация. Она действи-
тельно в «Таганке» осталась 

не у дел, и это правильно, что 
приняла решение перейти в дру-
гой театр. Ведь актерский век 
очень короток! Хотя во МХАТе 
имени Горького все сложно. Там 
идут большие изменения. При-
шел новый директор, который 
стал перетряхивать контракты 
артистов. И у кого-то это, ко-
нечно, вызвало неудовольствие. 
Кроме того, непонятно, как 
дальше поведет себя Татьяна 
Доронина, которую, как вы зна-
ете, отстранили от руководства 
театром. Но она абсолютно не 
потеряла своих амбиций и, веро-
ятно, полна решимости вернуть-
ся на свое место. Да, неспокойно 
сейчас в театральном мире. Но 
не волнуйтесь, с началом сезона 
все утихнет. Ведь начнется рабо-
та, которую все с нетерпением 
ждут! 

Лидия Мезина

Наталья Селезнева: 
«Без Добронравова 

театр обойдется!»

Кто сглазил Гарика?

Антонов, Пегова 
и Буйнов: что с ними 
случилось?

Ширвиндт и Добронравов 
не смогли договориться

Антонова поначалу всеа

К врачам артист не обращался 
до последнего

о е о о с а ю

Пегова пока лечится сама
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Знаменитый композитор Алексей Рыбников отмечает 75-летие 
в непростое время. Театр «Ленком», в котором почти 40 лет назад прогремела 

его «Юнона и Авось», не может устроить юбиляру даже небольшой сабантуй. 
Но Алексей Львович не особо переживает по этому поводу. 
Знает, наверное, что всем уже все доказал и никакие тосты 

к этому ничего не добавят…
Первый шаг в своей твор-

ческой деятельности он сде-
лал еще в 11 лет, когда написал 
балет «Кот в сапогах». Потом 
были рок-оперы «Звезда и 
смерть Хоакина Мурьеты», 
«Юнона и Авось», музыка к 
фильмам, которые вошли в 
золотой фонд нашего кино: 
«Приключения Буратино», 
«Усатый нянь», «Тот самый 
Мюнхгаузен», «Вам и не сни-
лось» и многим другим.

Сейчас народный артист 
России Алексей Рыбников 
продолжает сочинять му-
зыку, ставить в своем театре 
спектакли и даже снимать 
фильмы, освоив профессию 
режиссера! Мы встретились 
с прославленным композито-
ром накануне юбилея и пого-
ворили с ним про все, начиная 
от творчества и кончая смыс-
лом жизни.

«Без музыки жить 
не смогу»

- Алексей Львович, ваша 
мама была художником-ди-
зайнером, папа - скрипачом, 
это все связано с творче-
ством. Насколько профессии 
родителей повлияли на ваш 
выбор?

- Конечно же, родители 
всегда определяют на началь-
ном этапе судьбу своих детей. 
Если они не ошибаются - это 
замечательно. У меня был 
счастливый случай, потому 
что мои родители хотели, 
чтобы я профессионально 
занимался музыкой, и это со-
впало с моими детскими жела-
ниями и чаяниями. Как толь-
ко я услышал первые звуки 
симфонического оркестра в 
Концертном зале имени Пе-
тра Чайковского, куда меня 
привел папа, я понял, что без 
этого жить не смогу, несмо-
тря на то, что был еще совсем 
маленьким. А потом началась 
каторга! (Смеется.) Потому 
что ребенка, который хочет 

заниматься музыкой, родите-
ли должны посадить практи-
чески на самоизоляцию - сей-
час это стало модным словом. 
(Улыбается.) Он должен 
меньше гулять, меньше играть 
со своими сверстниками. Он 
должен постоянно занимать-
ся на инструменте. Мы ви-
дим, как тренируются спорт-
смены - они отдают все свое 
время только для того, чтобы 
достичь успехов, стать чем-
пионами. Так вот, у нас была 
именно чемпионская система 
в Центральной музыкальной 
школе, где я учился. У нас 
была поставлена 
цель - стать побе-
дителями междуна-
родных конкурсов, 
и там пощады не 
было. Вот такое 
было начало моей 
профессиональной 
карьеры...

- В 11 лет вы 
уже написали пер-
вый балет «Кот в 
сапогах». Как сей-
час оцениваете то 
произведение, не 
стесняетесь его?

- Вы знаете, мне не стыдно. 
Его можно и сейчас испол-
нять где угодно. У меня про-
сто руки не доходили сделать 
это произведение немного в 
другом жанре - как сказку с 
симфоническим оркестром, 
чтобы оркестр играл и читал-
ся текст Шарля Перро. Если у 
меня будет время для этого, то 
обязательно сделаю.

«Я похож на Буратино»
- Что вас вдохновляет 

на создание музыки к филь-
мам?

- К фильмам в последние 
лет десять я не пишу музыку, 
потому что те самые вдох-
новляющие моменты ушли 
в далекое прошлое. И по-
том, со временем мечтаешь 
заниматься только своими 

проектами. Если мне захо-
чется иметь дело с кинемато-
графом, то я сам смогу снять 
фильм - теперь я в этом уве-
рен, потому что снял сам уже 
три фильма.

- Но все помнят вашу му-
зыку из культовых совет-
ских картин. Расскажите 
про работу над теми филь-
мами.

- По-разному бывало. Если 
вспомнить «Приключения 
Буратино», то там вдохнов-
лял сам герой. Я еще не знал, 
какой фильм получится, хотя 
актеры были уже известны. 
Но я вообще себя с Буратино 
отождествляю и по чертам 
характера, и по всему осталь-
ному, он мой любимый герой. 
И надо сказать, что тут есть 
определенная мистика: театр 
мой (он так и называется - 
Театр Алексея Рыбникова. 

- Ред.) появился совершенно 
по-буратиньи. Я жил на вто-
ром этаже дома в Большом 
Ржевском переулке. У нас 
был черный ход, и там была 
лестница вниз, по которой 
никогда не ходили. Потом 
вдруг в нашем доме появи-
лась крыса, и соседка знала, 
как эту крысу изводить: надо 
было положить в дырку чер-
ный корень. А чтобы про-
верить, как он подействовал, 
надо было по этой лестнице 
спуститься. Там была дверь, 
я открыл ее и увидел подвал, 
который был в жутком со-
стоянии. Как оказалось, это 
был склад какого-то госпи-
таля. Но тогда мне и в голову 
не могло прийти, что потом, 
когда начнется перестрой-
ка, можно будет проявить 
частную инициативу. И когда 
это стало возможно, я взял в 
аренду этот подвал, платил 
за него деньги, сам сделал 
ремонт и создал там свой те-
атр на 40-50 мест. Это была 
какая-то нереальная затея, 
потому что дело происходи-
ло в 1990-е годы. Но все полу-
чилось!

«В 70 лет я стал 
кинорежиссером»

- Про успех спектакля 
«Юнона и Авось», который 
уже почти 40 лет идет на 
сцене театра «Ленком», го-
ворить излишне - его и так 
все знают. Но есть у вас еще 
одно произведение, о котором 
многие не слышали, - «Ли-
тургия оглашенных». Знаю, 
в США этот спектакль был 
принят с восторгом.

- «Литургию оглашенных» 
я задумал от полной безнадеж-
ности в 1983 году, когда меня 
хотели отлучить от зрителей. 
Все это было мне наказанием 
за «Юнону и Авось» (спектакль 
имел большой резонанс, а за-
падные критики увидели в нем 
антисоветские настроения, из-
за этого «Юнону и Авось» дол-
го не выпускали на гастроли за 
рубеж, а самого Рыбникова не 
признавали автором, из-за чего 
он даже судился с Министер-
ством культуры. - Ред.). У меня 
не было возможности писать 
какие-либо произведения для 
театров, кинорежиссеры тоже 
перестали со мной работать. И 
вот тут я задумал такое произ-
ведение, которое выразило бы 
мое личное состояние: протест 
против той системы, которая 
так с людьми поступает. Тема 

несвободы - физической, соци-
альной в тот момент - и полной 
духовной раскрепощенности 
мне показалась интересной. И 
я - ни больше ни меньше - ре-
шил написать «Божественную 
комедию» того советского вре-
мени. На создание этого произ-
ведения ушло семь или восемь 
лет. Ради этого произведения 
я и делал театр. С ним мы вы-
ехали в Америку, и оно было 
оценено публикой, критикой и 
журналистами.

- Теперь, как сами сказали, 
вы не только композитор, 
но и режиссер. Как решились 
освоить новую профессию?

- В 2014 году я понял, что 
надо снимать кино. Что оста-
ется в истории? Только кино и 
запись. У нас никто музыкаль-
ным кино не занимается. Раз 
некому снимать - сам сниму. 
И вот в 70 лет я стал киноре-
жиссером. Ни один компози-
тор такого не делал. Ни один 
композитор в мире не будет 
таким дураком, потому что 
это самоубийство. Но если я 
в первый съемочный день ни-
чего не знал, то теперь могу 
преподавать искусство режис-
суры... Мне кажется, что люди 
должны рисковать, верить в 
себя, пробовать и делать. Для 
меня это был маленький под-
виг. Первым снял фильм «Дух 
Соноры» по мотивам рок-
оперы «Хоакин Мурьета», по-
том были «Литургия оглашен-
ных» и «Потерянный».

- Вы недавно говорили, 
что сейчас работаете над 
созданием оперы «Князь Ан-
дрей» по «Войне и миру» Тол-
стого...

- Да, мы сейчас в театре уже 
репетируем эту постановку. 
Пандемия и самоизоляция нас 
задержали - должны были вы-
пустить этот спектакль вес-
ной, а теперь премьера будет 
осенью.

«В этом и есть 
смысл жизни»

- Алексей Львович, в чем, 
по-вашему, смысл жизни?

- Это самый простой во-
прос: подумаешь, смысл жиз-
ни! (Смеется.) Нет, это на-
столько глубокий вопрос, что 
ответ на него можно искать 
в течение жизни и не найти... 
Представьте, что Лев Толстой 
создает образы Анны Ка-
рениной, Наташи Ростовой, 
Андрея Болконского; Федор 
Достоевский создает своих 
героев... И когда читатель зна-
комится с произведением, они 
для него живые, эти герои. Но 
они не могут сказать: «Спаси-
бо, Лев Николаевич, что вы 
меня создали, теперь мы стали 
популярными и знамениты-
ми». Теперь представьте так: 
Бог создал нас с вами. И мы 
можем сказать: «Спасибо тебе, 
Создатель, что мы существу-
ем. С нашими трагедиями, за-
морочками, с нашим благопо-
лучием и неблагополучием. У 
нас есть возможность дышать, 
радоваться и огорчаться». В 
этом и есть смысл жизни. Да-
вайте поблагодарим Бога за 
то, что мы живы!..

Александра Соловьева

Алексей РЫБНИКОВ: 

«Мы должны 
рисковать 

и верить 
в себя»

Создатели «Юноны и Авось»: Рыбников, 

Захаров, Вознесенский и Караченцов

проектами
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О «жирной свинье» Геринге 
многие из нас знают со вре-
мен первых показов «Семнад-
цати мгновений весны». Речь, 
конечно, о кровавом нацисте 
Германе. А вот младшего бра-
та рейхсмаршала авиации 
звали Альберт. Этот человек, 
находясь рядом с нацистской 
верхушкой, прожил в отличие 
от братца-изверга вполне до-
стойную жизнь. Как же так 
вышло? Как появился этот 
пример нравственной стойко-
сти, доказывающий, что даже 
в самые мрачные и подлые 
времена человек может и дол-
жен оставаться человеком?

Фашизм сломал 
ему судьбу

Главой семейства был 
видный чиновник-дипломат 
Эрнст Геринг, друг «железного 
канцлера» Бисмарка. Но все 
мы помним известное выра-
жение: «В семье не без урода». 
Так вот семья Геринг имела та-
кого урода - Германа, нациста, 
наркомана, военного преступ-
ника. Что же касается Альбер-
та, то он был полной 
противополож-
ностью старшему 
брату-негодяю.

До 1933 года, 
когда Гитлер захва-
тил власть в Герма-
нии, а Герман Геринг 
стал президентом 
рейхстага, Альберт 
вел обычную жизнь 
приличного челове-
ка из состоятельной 
семьи, увлекался про-
изводством фильмов, 
актрисами…

Когда же в стра-
не все стало быстро 
меняться, а злобный 
антисемитизм был бук-
вально разлит в воздухе, 
Альберт Геринг понял, 
что ему с братом и его шай-
кой нацистов явно не по пути. 
Однако по натуре он не был 
ни бойцом, ни ярким героем. 
Поэтому Альберт не пошел 
работать в антифашистское 
подполье (да ему и не позво-
лили бы так порочить брата 
Германа!).

Он просто решил вести 
себя как честный и порядоч-
ный человек. Одно из ярких 
проявлений такого сопротив-
ления окружающей мерзости 
- когда Альберт бросился по-
могать группе еврейских жен-
щин. Оборзевший от вседоз-
воленности нацист-офицер 
велел им тряпками вымыть 
улицу. Увидевший это эстет-
аристократ Альберт сам 
схватил тряпку, опустился на 
корточки и тоже стал усердно 
тереть асфальт. Подскочив-
ший к нему офицер-эсэсовец 
проверил документы и в ужа-
се прекратил это позорище. 
Он перепугался, что получит 
по шапке за публичное уни-
жение брата самого Германа 
Геринга.

Конечно, Альберт при всем 
желании не мог не пользо-
ваться именем и возможно-
стями своего брата. Но делал 
он это не для личного обо-
гащения или из тщеславия, а, 

как правило, с гу-
манистическими целями. Он 
ездил в гости к Герману или 
звонил ему в Берлин и полу-
чал нужную, порой очень 
секретную информацию. И 
даже зная об участии своих 
друзей или коллег в Сопро-
тивлении, Альберт Геринг 
откровенно делился с ними 
полученными сведениями. Да, 
он понимал, что тем самым 
совершает акт государствен-
ной измены и даже Герман не 
спасет его от ярости Гитлера 
в случае чего… Но совесть не 
позволяла Альберту делать 
вид, что ничего страшного не 
происходит. Фашизм сломал 
ему судьбу, а он, в свою оче-
редь, ломал фашизм как мог, 
на что хватало сил…

Он передавал 
ценные сведения

От Альберта Геринга ушли, 
например, сведения о местона-
хождении немецкого завода по 
производству моторов для под-
лодок. И завод разбомбили. А 
ровно за четыре месяца до на-
чала операции «Барбаросса» 
Альберт предупредил своего 
приятеля-антифашиста о на-
мерении Германии напасть на 
СССР, то есть разорвать знаме-
нитый пакт Молотова-Риббен-
тропа. «Я передал этот отчет в 

Лондон и Москву, 
и эта информация была край-
не важна как для русских, так 
и для Запада…» - вспоминал 
позже этот антифашист, чех 
Вилем Хромадко.

Альберт Геринг использо-
вал свое громкое родство для 
спасения от смерти десятков, 
если не сотен людей. У него 
был, как сказали бы 
сегодня, свой список 
Шиндлера, и он все 
время пополнялся. 
Когда Гитлер аннек-
сировал Австрию 
и началась жесткая 
охота на евреев, тог-
да, в марте 1938 года, 
Альберт спас от гибели свое-
го бывшего начальника-еврея 
Оскара Пильцера. Он помог 
ему вместе с семьей бежать из 
рейха, как позже помог и мно-
гим участникам антифашист-
ского Сопротивления, вклю-
чая коммунистов.

Саботаж на краю 
пропасти

Особенно широко Альберт 
развернулся, когда Германия 
оккупировала Чехословакию. 
Брат Герман помог ему занять 
место управляющего внеш-
ними продажами в концерне 
«Шкода».

И как же «благодарит» быв-
ший плейбой и киноман своего 
высокопоставленного братца 
Германа? Он начинает широ-
комасштабный саботаж про-

изводства про-
дукции для армии и 
войны.

Альберт Геринг 
внешне вел себя как 
нормальный нацист. 
Он пошел догова-
риваться о помощи 
к бонзам СС, после 
чего на «Шкоду» на-
чали отправлять за-
ключенных  из конц-
лагерей. Однако до 
места своего рабского 
труда узники не до-
ехали. С помощью 

подпольщиков Альберт Геринг 
устроил пленным массовый 
побег. Водителей грузовиков 
заранее подкупили, они в лесу 
тормознули, вышли переку-
рить, ну а заключенные, само 
собой, разбежались…

Эта история едва не стоила 
Альберту свободы и даже жиз-

ни, поскольку после расследо-
вания гестапо Геринг-младший 
оказался под арестом. Шел 
1944 год, в верхушке рейха 
усиливалась ожесточенная 
грызня в предчувствии ката-
строфы, Гиммлер катил бочку 
на Германа Геринга (сам хотел 
стать преемником фюрера). 
Поэтому «шалости» Альберта 
были Гиммлеру весьма на руку, 
и Герингу стоило больших уси-
лий освободить младшего бра-
та. Потом он, конечно, устроил 
ему истерику и кричал: «За-
канчивай со своим ненужным 
благородством. Мое влияние 
на фюрера катастрофически 
уменьшилось, возле него стоит 
Гиммлер, в следующий раз я не 
смогу тебя спасти».

Альберт, однако, оказался 
не робкого десятка. Он созна-
тельно смотрел сквозь пальцы 

на тайные операции Сопротив-
ления, проводившиеся прямо 
под его носом. Тот же Вилем 
Хромадко как мог активно по-
ставлял полученную от млад-
шего Геринга информацию во-
юющему СССР. В частности, к 
нам уходили планы и инфор-
мация о последних оружейных 
разработках «Шкоды».

А когда Альберт Геринг 
взял да и женился 
в 1942 году на чеш-
ке Миланде Кла-
заровой, он вызвал 
очередной скандал. 
Шутка ли, брат са-
мого рейхсмаршала 
женился на славян-
ке - налицо «грязное 
преступление против 
чистоты арийской 
расы»! Но и это сошло 
Альберту с рук. Как и 
то, что по его просьбе 
Герман Геринг способ-
ствовал предоставле-
нию жене австрийского 
композитора Франца 
Легара, еврейке, статуса 
почетной арийки. Спаси-
телем Альберта считали 
и такие известные лично-
сти, как австрийский эрц-

герцог Иосиф Фердинанд IV и 
бывший австрийский канцлер 
Курт фон Шушниг, которого 
люто ненавидел сам Гитлер.

Справедливости 
он не увидел…

В военной неразберихе мая 
1945 года обоих братьев Ге-
ринг арестовали англо-амери-
канские союзники. И даже в 
тюрьме Нюрнберга их держа-
ли чуть ли не в соседних каме-
рах - и некому, и некогда было 
разбираться в том, что один 
из братьев совершал престу-
пления против человечества, 
а другой как мог и умел спасал 
людей от фашистского произ-
вола…

Но после того как ряд спа-
сенных Альбертом людей 
громко выступил в его защиту, 
он был освобожден. Случи-
лось это уже в 1946 году.

После военных ужасов лю-
дям трудно было поверить, 
что брат заместителя Гитлера 
не зверствовал, а, наоборот, 
спасал подпольщиков, узни-
ков, коммунистов и евреев. 
Невозможно было поверить, 
что личными деньгами, с лич-
ного счета, открытого в 1930-х 
годах в Швейцарии, Альберт 
оплачивал побеги врагов фа-
шизма. Трудно было предста-
вить, что на это он потратил 
все свои деньги, и после выхода 
из тюрьмы остался вообще без 
средств.

Из-за громкой фамилии 
Геринг-младший скитался в 
поисках работы. Он подраба-
тывал переводчиком, стено-
графировал. Едва наскребая 
на хлеб, Альберт снимал кро-
хотную квартирку, а последние 
годы получал очень малень-
кую пенсию от новой власти 
Германии. О его подвигах во 
времена мрачного нацизма 
предпочитали не вспоминать. 
Альберт скончался в 1966 году.

Евгений Малякин
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Родственник наци 
№2, официального 
наследника 
фюрера Германа 
Геринга, был 
антифашистом, 
помогал евреям 
и давал 
информацию 
Советскому Союзу.
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ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ  Когда Аль-
берта приветствовали фразой 
«Хайль Гитлер!», он вежливо 
отвечал: «Простите, но мне аб-
солютно на это плевать».

Альберт Геринг
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Брутальный 
Персик

Потерялся у меня Персик. 
К подъезду подошли, 
я уже ключи достала, 

а его вдруг и след простыл. 
Я бегала, искала. 

Дочке позвонила, сказала: 
будешь домой идти, по всем 

подворотням смотри. 
Без следа. Ну уснули 

без Персика. Было это 
в 12 ночи. В 8 утра звонит 

взволнованная 
подруга-собачница:

- Ты Персика потеряла?

- Потеряла.

- Выходи, я знаю, у кого он! 

Я выскакиваю, на ходу оде-

ваюсь, соображаю, откуда 

она мой телефон знает, пото-

му как мы, собачники, знаем 

друг друга только по кличкам 

собак или «вон в том доме 

живет». Наверное, по дому и 

сориентировалась. Пришла 

к консьержу и от него позво-

нила. Стоит у подъезда и дер-

жит в руках салфетку, тычет 

мне ею в лицо.

- Вот телефон, звони, ее 

Катя зовут. Я залезаю вчера 

на фейсбук, а там твой Пер-

сик, я звонить, говорю: «Это 

моей подруги собака, мы его 

все знаем, он никогда не убе-

гает. Что случилось?»

Катя рассказала, что он 

примчался на зов теч-

ки. Принцессу, за 

которой побежал 

Персик, зовут Га-

лина Ивановна, 

маленькая такая, ее 

практически и не вид-

но. Катя сказала, что с 

Персиком все хорошо, 

она с ним уже с утра по-

гуляла. И добавила мно-

гозначительно: «Для меня 

это очень большой пес….» 

А Персик - голая хохлатая 

китайская собака, совсем не-

большая, но по сравнению с 

Галиной Ивановной, конечно, 

просто овчарка. Я спраши-

ваю: «А ночевал-то он с кем? 

С Галиной Ивановной?» «Нет, 

со мной, - Катя опустила гла-

за, - он у вас такой 

брутальный». Я пря-

мо растерялась, не 

знаю, что сказать…

А через полча-

са Катя мне 

з в о н и т : 
« В ы й -
д и т е , 
п о ж а -
луйста, 

у м е н я 
д л я 

вас подарок». Я выхожу. Катя 

дает мне золотую пластинку 

в виде косточки, на которой 

написано «Персик», мой теле-

фон и слова «Верните меня!» 

Я, конечно, выражаю свою 

бесконечную признатель-

ность Кате, а она говорит: 

«Я своей собаке заказала в 

«Бетховене» и вам на всякий 

случай».
Я потом зашла в этот со-

бачий магазин «Бетховен» 

и чуть в обморок не упала, 

узнав, сколько стоит срочно 

заказать такой медальон. Вот 

что значит брутальный!
Наташа Р.
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вас подарок». Я выхожу. Катя 

Полгода назад у нас появилась 
карликовая такса Глаша. 
Вся семья не нарадуется - 
до чего же чудесное существо. 
Просто комочек неиссякаемой 
радости, вечного движения и 
доброжелательности.

Мы «деремся» между 
собой: кто пойдет гулять с 
Глашей? И я хочу, и жена 
претендует, и дочка с зятем, 
и внучки - в общем, тянем 
жребий! И вот мне выпало 
счастье поехать с Глашей 
на рыбалку. А надо сказать, 
что она очень любит пла-
вать, просто обожает. Мы 
ее месяца в три повели на 
пруд, а там стрекоза парит 
прямо возле берега. Глаша 
как кинется за ней и по-
плыла. Очень ей это дело 
понравилось. Так вот я на 
лодке выгреб на середину 
озера, удочку закинул впра-

во, а Глашу 
кинул вле-

во, пусть себе 
резвится. Жара была такая, 
что Глаша от радости ми-
нут 20 вылезать из воды не 
хотела: туда-сюда - от лод-
ки и обратно циркулирует, 
в руки никак не дается. На 
борт обратно не желает. А я 
давно уже приметил бревно 
какое-то недалеко от лодки, 
но вижу плохо - не могу по-
нять, что за бревно плывет. 
И тут вдруг смотрю - а оно 
уже к нам совсем близко, - у 
бревна-то усы! Я как вско-
чил, как заорал истошно: 
«Глаша!!!» Она обернулась 
и ко мне с распахнутыми от 
страха глазами, я же так ни-
когда не орал. Да не бревно 
это вовсе, а сом метра два в 
длину. Глаша подплывает, я 
ее хватаю быстро, сам уже 
готов был за ней нырнуть, 
и сом, царь подводный, тут 
как тут - чуть-чуть не успел. 
Это же он на нашу таксу 
охотился, медленно под-
плывал, чтобы никаких по-
дозрений не возбудить.

Сколько же случаев та-
ких известно, когда эти 
рыбины и телят, и козлят с 
берега утаскивали, и дети-
шек даже маленьких, без 
присмотра оставленных. А 
моя-то килограмма три с 
лишним всего весит! У меня 
сердце прямо от ужаса за-
билось, когда я осознал всю 
масштабность трагедии, ко-
торая чуть не произошла на 
моих глазах. Вспомнил все 
фильмы и мультики, виден-
ные в детстве, где царь под-
водный сидит на громадном 
соме и управляет его усами, 
как поводьями, и перекре-
стился: слава богу, мы спас-
лись!

Виктор Васильевич

Подводный 
царь

Подготовила 
Наталья Журавлева

Ты Пе

Еда съела 
хозяина
Эта история случилась со мной 
во время пандемии, когда у нас 
в районе вдруг пропали голуби 
и появилось множество уток.

Я пошел гулять со своим 
йориком Гардиком. Только 
мы вышли из дома, Гардик мет-
нулся к кусту, что-то вынюхивая, 
куст заволновался, и оттуда с шу-
мом вылетел селезень.

- Ну вообще уже обнаглели, - воз-
мутился я, - мало того что эти утки 
по утрам собираются в стаи на по-
доконнике и в стекло клювами 
бьются, так давайте теперь еще и по 
ночам нас пугать! Да, Гардик?

Гардик, сбитый с ног селезнем, 
встал, отряхнулся и удрученно кив-
нул. Ему это все тоже явно не нра-
вилось, раньше-то он сам голубей 
гонял, а теперь утки его гоняют. 
Когда вернулись домой, обнару-
жилось, что песик сильно хромает, 
попискивает жалобно и на левую 
ногу наступить не может. Я по-
звонил однокласснику ветеринару 
Андрюше. Андрюша сказал, 
что надо ехать, мало ли что, 
сделает рентген. Приехали, 
сделали, и вдруг вбегает тетка 
вся такая расстроенная, рас-
трепанная, заплаканная, тушь 
с ресниц вся потекла, и кри-
чит на бегу: «Спасите, спасите! 
Умирает!» А у нее на руках 
удав висит. Мыши его съели, 
половину удава буквально вы-
грызли. Удав, тоже Андрюша, 
висит тряпкой, полумертвый. 
Врач сразу взялся за операцию. 
Мне любопытно, я подождал, 
чем все закончится. Андрюша 
Андрюшу удачно зашил, сказал 
«левомеколем» мазать и велел 
завтра еще показаться. Вышел 
ко мне, снял перчатки:

- Видишь, как бывает: 
еда сожра-
ла хозяина.

- Как 
это? - не 
понял я.

- Ну его 
же мышами 
кормят, а 
они провор-
нее его 
оказа-
лись.

Игорь Н.

Дорогие 
читатели, в редакцию 

регулярно приходят ваши рассказы 
о домашних питомцах. Конечно, наши животные - 

это любимые члены семьи, поэтому мы решили 
завести рубрику, в которой будем печатать 

рассказы о ваших маленьких друзьях. 
Пишите нам на адрес: mirnov2000@mirnov.ru
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Я кошек никогда не любила. Всю жизнь была заядлой 
собачницей. В 2014 году умер мой любимый Карай - 

кавказская овчарка, прожившая со мной почти 16 лет. И я 
решила, что больше никого не возьму, не предам своего 

друга. Такого, как он, все равно уже не будет.

А тут подруга звонит вся 

в слезах, у внука аллергия 

вдруг страшная началась 

на их ангорскую кошку. 

Просит: «Выручи, возьми, 

ради бога!» Что делать? 

Лучшая подруга. Я взяла. 

Ох, и намучилась я с этой 

Фаиной! Кошки словно 

чувствуют, когда их не лю-

бят. Подруга уверяла, что 

она умная, к лотку приучен-

ная, послушная, но у меня 

что-то пошло не так. Фа-

ина сразу стала промахи-

ваться мимо лотка, а то и 

в нашу обувь написает или 

в сумки, если я их на полу 

оставлю. Шкафы лапой 

открывает и в мои вещи 

зарывается штопором в са-

мую гущу, чтобы они все в 

ее шерсти были. Прихожу 

с работы, все цветы выко-

паны - на полу, вся земля 

на подоконниках. Чего 

она только не творила, как 

только не старалась на-

вредить позаковыристей. 

Расчесываться не давалась 

совсем, и шерсти из-за это-

го было особенно много, 

причем везде. Кусалась, 

царапалась до крови. Еще 

любила притаиться и не-

ожиданно прыгнуть отку-

да-нибудь сверху на меня, 

впиваясь когтями. У меня 

прямо микроинфаркт каж-

дый раз случался.
Была у нас фамильная 

ценность - хрустальная 

ваза из Франции XIX века, 

огромная, как приусадеб-

ный вазон, но в то же вре-

мя изящная, вся ажурная. 

И вот однажды прихожу 

я с работы, а ваза на полу, 

разбитая на мелкие кусоч-

ки. Терпение мое лопнуло, 

и отдала я Фаину соседке, у 

которой был уже сиамский 

кот, очень злой. Я говорю: 

«Вера, у тебя опыт есть, ты 

справишься!» И старалась 

больше с Верой не встре-

чаться: как увижу в конце 

улицы, сразу в арку за со-

седние дома пряталась, 

чтобы она мне Файку не 

вернула. А однажды вы-

хожу из подъезда и прямо 

нос в нос с Верой столкну-

лась. Я опечалилась, а она 

радостная такая и говорит: 

«Спасибо тебе огромное за 

кошечку, это чудо какое-

то! Давно хотела тебя по-

благодарить, но что-то не 

встречались никак. Умная, 

воспитанная, чесаться дает-

ся, ходит только на унитаз, 

наш Васенька ее приучил. 

У них скоро с Васей котята 

будут. Красавцы наверняка 

родятся: Вася наш белый с 

подпалинами, Фаина бело-

снежная, пушистая…» Я 

только рот открыла. Вот 

ведь как они нелюбовь к 

себе чувствуют и как за 

любовь благодарны.
Раиса В.
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Сегодня ученые всего 
мира озабочены вопросом: 
почему одни люди переносят 
COVID на ногах или вообще 
без симптомов, а другие тя-
жело болеют? Версий мно-
жество. Российские специали-
сты предложили еще одну. 
Они решили исследовать гор-
монально-метаболические 
изменения, которые проис-
ходят во время заболевания у 
пациентов мужского пола.

Исследование по поводу 
особенностей стероидного 
профиля слюны у пациентов 
с COVID-19 провели ученые 
из Российского университета 
дружбы народов, кафедры 
ЧЛХ Первого МГМУ им. 
И.М. Сеченова и Института 
проблем безопасного раз-
вития атомной энергетики 
РАН. Как говорит профессор 
Калинченко, о том, что дефи-
цит тестостерона оказывает 
значительное влияние на им-
мунитет, известно давно. По-
этому именно его уровень ре-
шили измерить у пациентов 
с COVID: всего в группе ис-
следуемых было 16 мужчин в 
возрасте от 28 лет до 81 года.

Пациентов в зависимости 
от тяжести симптомов раз-
делили на три группы: в пер-
вую попали семь мужчин с 
легкой формой течения, во 
вторую - еще семь человек со 
среднетяжелым течением, и, 
наконец, было два тяжелых 
пациента. Всем им провели 
ряд обследований, которые 
обычно не включаются в 

программу госпитализации 
инфицированных больных. 
Например, сделали тесты 
на произвольную задержку 
дыхания (подсчитывается, 
сколько времени человек мо-
жет не дышать, исходя из чего 
определяются резервные 
возможности легких), раз-
вернутый анализ крови, сте-
роидное исследование слю-
ны, а у шести человек еще и 
измерили уровень витамина 
D. Полученные результаты 
авторы работы загрузили в 
специальную компьютерную 
программу для проведения 
анализа и были весьма удив-
лены результатами.

Так, абсолютно у всех ис-
пытуемых обнаружился 
дефицит свободного тесто-
стерона в слюне. Однако это 

было не все: выяснилось, 
что чем ниже уровень это-
го мужского гормона, тем 
тяжелее протекала инфек-
ция. «У пациентов с легким 
течением тестостерон был 
значительно выше и соста-
вил в среднем 72,5 пг/мл по 
сравнению с пациентами со 
среднетяжелым и тяжелым 
течением, у которых средний 
уровень тестостерона соста-
вил 61,9 пг/мл и 45,6 пг/мл со-
ответственно», - продолжает 
Калинченко.

Профессор поясняет, что 
уровень тестостерона во 
многом определяет количе-
ство мышечной массы в ор-
ганизме и при его нехватке 
у человека развивается сар-
копения (потеря мышечной 
массы), в том числе и потеря 

мышечной массы диафраг-
мы, которая осуществляет 
основной объем вентиляции 
легких. Поэтому саркопения 
диафрагмы при COVID чре-
вата снижением дыхательной 
функции. Кроме того, сарко-
пения диафрагмы вызывает 
венозный застой, который, в 
свою очередь, провоцирует 
повышенное тромбообразо-
вание.

Еще один вывод исследо-
вательской группы: у паци-
ентов с низким уровнем те-
стостерона оказалась хуже 
резервная функция легких, 
которую определяли путем 

тестов на произвольную за-
держку дыхания. Ни один из 
мужчин не смог задержать 
дыхание более чем на мину-
ту, самый тяжелый задержал 
всего на 9 секунд. Врачи гово-
рят, что элементарный тест 
на задержку дыхания у здо-
ровых людей позволяет оце-
нить резервные возможно-
сти дыхательной системы и 

выявить пациентов группы 
риска по развитию бронхо-
легочных заболеваний.

Что касается уровня 
витамина D, который 
измерили у шести паци-
ентов, то он был снижен 
абсолютно у всех. При 

этом выявилась прямая 
зависимость между уров-

нем витамина D и тяжестью 
течения заболевания: у па-
циентов с легким течением 
болезни уровень витамина 
D был значительно выше. 
Светлана Калинченко под-
черкивает, что причина еще и 
в том, что именно этот вита-
мин модулирует активность 
противовоспалительного 
агента интерлейкина 6, ко-
торый играет важную роль в 
развитии и COVID, и других 
инфекционных и аутоиммун-
ных заболеваний. Профессор 
считает, что эта пандемия - 
результат тотального имму-
нодефицита среди населения 
и крайне важно выявлять и 
корректировать гормональ-
но-метаболические наруше-
ния, которые приводят к сни-
жению иммунитета.

Мало кто из представите-
лей сильного пола в курсе, 
что в каждом втором случае 
бесплодия в семье виноват 
именно мужчина. Как гово-
рит уролог-андролог Гусейн 
Садыков, минимум один раз 
в год каждый мужчина 
должен проходить обсле-
дование у врача-уролога 
(а в некоторых случаях 
дополнительно у эндо-
кринолога и кардиоло-
га), поскольку нередко у 
внешне здоровых муж-
чин выявляются различ-
ные патологии.

Какие анализы помо-
гут выявить нарушения 
мужской репродуктив-
ной функции? Например, 
раз в год следует прово-
дить так называемое ис-
следование эякулята с МАР-
тестом для более раннего 
выявления мужского беспло-
дия. Спермограмма позво-
ляет оценить самые разные 
параметры, в частности кон-
центрацию гамет (в норме 

сперматозоидов должно быть 
не менее 15 миллионов), жиз-
неспособность мужских кле-
ток (живых сперматозоидов 
должно быть 50% и более), а 
также подвижность половых 
клеток (чтобы сперматозо-

ид мог достичь яйцеклетки, 
ему необходимо двигаться по 
прямой с достаточно высокой 
скоростью). В норме клеток, 
которые полностью соответ-
ствуют строгим критериям, 
должно быть не менее 4%. 

«МАР-тест необходим для 
исключения иммунологиче-
ского фактора бесплодия, 
который обусловлен выра-
боткой в организме мужчины 
антиспермальных антител 
(АСАТ). Прикрепляясь к хво-

сту или головке мужской 
половой клетки, АСАТ 
снижают ее подвижность, 
провоцируют склеивание 
и препятствуют продви-
жению и проникновению 
сперматозоида внутрь 
ооцита. В норме менее 
50% сперматозоидов 
должны быть покрыты 
антиспермальными анти-
телами», - рассказывает 
доктор.

Кроме того, необходи-
мо регулярно сдавать ана-
лизы крови на глюкозу, 

липидный спектр, гормональ-
ный профиль, онкомаркеры, 
а также делать УЗИ органов 
мошонки и простаты.

Что требуется для поддер-
жания мужского здоровья? 
Во-первых, представителю 

сильного пола следует вести 
достаточно активный образ 
жизни. Вы можете занимать-
ся спортом или ежедневно де-
лать зарядку. Пойдут на поль-
зу и пешие прогулки. Кроме 
того, старайтесь хорошо вы-
сыпаться и избегать стрессов.

Важную роль играет ра-
цион питания. Чрезмерное 
употребление высокока-
лорийной пищи приводит 
к нарушению липидного и 
углеводного обмена. Впослед-
ствии развиваются ожирение, 
атеросклероз, сексуальные 
нарушения и бесплодие. «Не-
обходимо исключить алко-
голь, в особенности пиво. 
Дело в том, что у любителей 
этого напитка нередко разви-
вается ожирение, снижаются 
либидо, эректильная функ-
ция. Кроме того, ухудшается 
качество спермы, особенно 
страдает морфология поло-
вых гамет. Из-за снижения 
уровня андрогенов, обуслов-
ленного наличием в пиве фи-
тоэстрогенов, уменьшается 

объем яичек и, как следствие, 
количество сперматозоидов», 
- утверждает Гусейн Садыков.

Кроме того, доктор совету-
ет избегать случайных поло-
вых связей, чтобы исключить 
риск заражения урогениталь-
ными инфекциями. Многие 
заболевания, передающиеся 
половым путем, не проходят 
бесследно, провоцируя затяж-
ной воспалительный процесс, 
который может стать причи-
ной хронического простати-
та, бесплодия и сексуальных 
нарушений.

Мужское здоровье с года-
ми ухудшается. В частности, 
может снижаться концентра-
ция половых клеток и чаще 
выявляется фрагментация 
ДНК сперматозоидов. «Если 
вы планируете стать отцом 
в позднем репродуктивном 
возрасте, рекомендуется за-
ранее провести криокон-
сервацию спермы. Когда вы 
будете готовы к рождению 
ребенка, генетический мате-
риал разморозят и исполь-
зуют для оплодотворения 
в цикле ЭКО. В общем, ис-
ключение вредных привы-
чек, здоровый образ жизни, 
правильное питание и регу-
лярное обследование у уро-
лога-андролога помогут вам 
сохранить мужское здоровье 
на долгие годы», - советует 
эксперт.

Пиво повышает риск бесплодия
Ежедневная суета, напряженный рабочий график и домашние 
дела часто отвлекают мужчин от необходимости следить за 
своим здоровьем. К сожалению, далеко не все правильно пи-
таются, поддерживают оптимальную физическую активность и 
отказываются от вредных привычек. При этом многие молодые 
и здоровые часто пренебрегают профилактическими осмотра-
ми у врачей, в том числе у самых что ни на есть мужских.

В состав пива входят фи-
тоэстрогены, которые 
препятствуют выработке 
тестостерона. В результа-
те в организме мужчины 
начинают превалировать 

женские гормоны, что приводит 
к увеличению молочных желез, 
появлению истеричности жен-
ского типа и ослаблению влече-
ния к противоположному полу.

Отечественные ученые обнаружили, что муж-
чины с низким уровнем тестостерона быстрее 
заражаются и тяжелее переносят новый коро-
навирус. Об этом уникальном исследовании 
рассказала заведующая кафедрой эндокри-
нологии и холистической медицины РУДН 
профессор Светлана Калинченко.

Связь между COVID 
и тестостероном

Материалы подготовила Арина Петрова
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Михаил Васильевич Ломо-
носов писал о гжельской 
глине чрезвычайно воз-
вышенно: «Едва ли есть 
земля самая чистая и без 
примешания где на свете, 
кою химики девственни-
цею называют, разве 
между глинами для 
фарфору употребля-
емыми, такова у нас 
гжельская <…>, 
которой нигде не 
видал я белизною 
превосходнее…»

Любой русский 
человек наверняка 
не один раз видел про-
изведения гжельских 
мастеров. В каждом 
доме, наверное, найдется 
хоть скульптурка, хоть со-
лонка, тарелка или вазочка 
бело-синей раскраски в 
витиеватых цветочках и 
лепестковых мазках.

Первое упоминание 
о Гжели относится к XIV 
веку - в духовной грамоте Ива-
на Калиты 1328 года. Гжель 
- это поселение (местные жи-
тели называют его Гжельская 
волость) из 30 деревень, где 
когда-то производили потря-
сающую фарфоровую про-
дукцию на 27 заводах. Теперь 
же промысел приходит в убы-
ток. Заводы один за другим по-
тихоньку закрываются, доро-
гостоящие штучные изделия 
не способны конкурировать 
с китайскими подделками, за-
полнившими мир, уникальной 
светлой серой глины здесь 
уже не осталось, ее приходит-
ся закупать на Украине, что 
тоже проблемно, и неизвест-
но, долго ли еще продержит-
ся знаменитое производство 
гжели.

Тем бо-
лее надо 
поспешить 

в Музей 
гжельского 

промысла, где 
еще прохо-

дят мастер-
к л а с с ы , 
экскурсии 

по заводу и 
в ы с т а в к и . 
Одна из них 
- выставка 

«Эротика 
в фарфо-
ре» - очень 

выделяется 
среди другой 
продукции . 

В музее есть и 
выставка к юбилею знаме-
нитого производителя кузне-
цовского фарфора Матвея 
Сидоровича Кузнецова, хозя-
ина заводов «Товарищества 
производства фарфоровых 
и фаянсовых изделий М.С. 
Кузнецова» в Риге, Дулеве, 
Новгороде, Вербилках. Есть 
и памятные подарки государ-
ственным деятелям и извест-
ным людям, например штоф 
«Каравелла» Леониду Якубо-
вичу. Но «Эротика в фарфо-
ре», конечно, увлекательнее.

Тут есть скульптурки по 
народным поговоркам и по-
словицам типа «Конь в паль-
то», «Член на блюде» или со-
лонка «Ж... с ушами», а есть и 
персонажи из фильмов и пе-
сен. Началась эта коллекция 

со статуэтки «Упала шляпа». 
Шляпа целомудренно лежит 
у мужчины на коленях, но 
когда экскурсовод снимает 
ее, то начинается просто вак-
ханалия. Потом подключает-
ся Алена Апина со своей пес-
ней «Я его слепила из того, 
что было», где бедная жен-
щина-гончар, видимо, с тоски 
по мужчине лепит огромный 
детородный орган, затем 
Доцент из фильма «Джен-
тельмены удачи» и другие 
его персонажи демонстриру-
ют свои мужские досто-
инства. Есть член-
к о л о к о л ь ч и к , 
ч л е н - л е й к а , 
член-солонка. 
В общем, 
ф а н т а з и я 
скульптора 
Андрея Ки-
селева неис-
сякаема. За 
первую скуль-
птурку «Упала 
шляпа» он полу-
чил даже приз на 
международной вы-
ставке «Эрос-Москва». И на-
чалось!

«Часики» (есть на пол-
шестого «Пора вставать», а 
есть на 12.00 «Так держать!»), 
«Наши пушки - не игруш-
ки» (ну конечно, пушка - это 
опять же не орудие как та-
ковое), «Пикник», солонка 
«Неожиданность». Большой 
популярностью пользуются 
скульптуры «Снегурочка», 

«Аврора», «Натали» - такие 
прямо все из себя млеющие 
девушки.

Музеи эротики есть во 
многих городах мира, один 
из самых известных, в част-
ности, в Берлине. «Ну чем 
мы хуже?» - подумал Андрей 
Киселев и в 1996 году начал 
творить свою экспозицию. 
В конце концов многие из 
гжельских мастеров име-
ли скандальную славу. Так, 
прадед Матвея Сидоровича 
Кузнецова - Яков Василье-

вич, когда ставил сруб на 
берегу реки Дорки 

почти у самого 
края деревни 

Гжель, вооб-
ще считался 
преступни-
ком. Все су-
дачили, что, 
мол, огра-
бил и убил 

п о с т о я л ь -
ца - богатого 

купца. А когда к 
дому начали подъ-

езжать подводы с гли-
ной, кварцем, шпатом в 1810 
году, это был уже небольшой 
кустарный фарфоровый за-
водик…

В 1804 году основатель од-
ного из первых заводов Павел 
Куликов сам научился тех-
нике изготовления фарфора, 
чтобы сохранить секрет его 
выработки, у него был только 
один рабочий, но два жули-
ка-гончара тайно проникли 

в мастерскую Куликова, сри-
совали горн (печь для обжи-
га изделий), украли образцы 
глины и открыли собствен-
ные заводы. А именно от за-
вода Куликова пошло фарфо-
ровое производство гжели.

Так что традиции переда-
ются, меняются, но все-таки 
сохраняются. И скульптора 
Андрея Киселева вполне 
можно назвать продолжате-
лем славных гжельских обы-
чаев и правил. Хотя сотрудни-
ки музея немного стесняются 
этой выставки. Витрины с ней 
предусмотрительно занаве-
шены, их открывают только 
для взрослых посетителей. А 
продукцию в магазине прода-
ют исключительно по прось-
бе, не выставляют напоказ.

- Можно мне солонку «Ж... 
с ушами», - уже зная все ню-
ансы, шепнула я продавцу.

- Сейчас посмотрим на 
складе…

Продавщица пришла с 
большим ящиком, завален-
ным соответствующей про-
дукцией, и начала меня аги-
тировать:

- «Ж... с ушами», к сожа-
лению, нет, но есть «Член на 
блюде», посмотрите, в двух 
вариантах: сине-белом и 
цветном.

- Ну нет, мне вот именно ее 
хотелось, с ушами!

Так я и уехала без сувенира 
на память, но с незабываемы-
ми впечатлениями.

Наталия Жаворонкова
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Гжель-
ская глина - 

стратегический ре-
сурс. В ХVII веке по указу 

Алексея Михайловича ее ис-
пользовали для аптекарских 
и алхимических сосудов. Во 
времена Петровы она  шла на 

кирпич, при императрице 
Елизавете - для первого 

фарфорового заво-
да в России.

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы остро ощутят потреб-
ность в разнообразии. Много 
рутинной работы и привычных 
обязанностей будет выражать-
ся в усталости. Откройте дверь 
новым впечатлениям, не сидите 
все время дома и в офисе, най-
дите предлог и отправляйтесь на 
прогулку. В среду не переусерд-
ствуйте с инициативой. В суббо-
ту займитесь спортом.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Стрельцы наконец «дозреют» 
и предпримут решительный 
шаг, но, возможно, обстоя-
тельства сделают это первы-
ми. Вы по-прежнему будете 
иметь свободу выбора и го-
товы рисковать и даже жерт-
вовать. Не упустите удачное 
предложение в пятницу. Во 
вторник навестите родствен-
ников.
Благоприятные дни - 30 и 4.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Для Овнов это не время прини-
мать важные решения и подпи-
сывать контракты, созданный на 
днях альянс также не будет отли-
чаться прочностью. Кроме того, 
возможны некоторые разногла-
сия с друзьями или родственни-
ками. Четверг удачен для круп-
ных покупок. Не воспринимайте 
все буквально, следите за своим 
настроением в понедельник.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Тельцы сосредоточены на ре-
шении карьерных вопросов. 
Если вы не растеряете свою 
напористость, то придете к 
финишу первым, обойдя конку-
рентов. Следите за здоровьем, 
не нервничайте по пустякам. В 
четверг займитесь своим имид-
жем. В понедельник не уча-
ствуйте в спорах.

Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 30 и 3.

У Раков - время, благоприятное 
для любых дел. Будете вы уси-
ленно работать или уйдете в от-
пуск - решать вам. Успех на всех 
фронтах вам обеспечен. Не за-
бывайте радовать близких вам 
людей, поделитесь с ними своей 
энергией. В четверг будьте акку-
ратны в личных отношениях. В 
понедельник оформляйте и под-
писывайте важные документы.
Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни - 30 и 4.

Звезды советуют Львам про-
вести работу над ошибками 
- проанализировать послед-
ние события и принять все не-
обходимые меры, например 
распределить обязанности, 
подбить баланс, записаться на 
прием к начальству. В четверг 
старайтесь быть пунктуальны-
ми. В понедельник не спорьте 
по пустякам.
Благоприятные дни - 31 и 4.
Неблагоприятные дни - 29 и 2.

Девы будут склонны смотреть 
на отношения через призму 
материальной выгоды. В конце 
недели у вас может появить-
ся покровитель, обещающий 
престижное положение или хо-
роший бонус. В среду доверь-
тесь интуиции и действуйте по 
ситуации. Избегайте суеты и 
излишней эмоциональности в 
субботу.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 29 и 3.

Жизнь научила Весов осто-
рожности, но иногда все мо-
гут испортить рассеянность и 
неуверенность. Опасайтесь 
на этой неделе поспешности, 
вам стоит все обдумать и не 
отрицать очевидное. В среду 
лучше не принимать ответ-
ственных решений. В пятницу 
многого добьетесь, если не 
будете сидеть сложа руки.
Благоприятные дни - 31 и 4.
Неблагоприятные дни - 29 и 2.

Скорпионам не стоит потакать 
своим желаниям и игнори-
ровать советы окружающих. 
Звезды рекомендуют вам не 
играть в рулетку с судьбой. 
Если вы потеряете контроль 
над самообладанием, то по-
падете в череду нелицеприят-
ных событий. В четверг потянет 
на творчество. В понедельник 
будьте терпимее.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 29 и 3.

Еще вчера Козероги полностью 
контролировали свои эмоции, 
а теперь постоянно выходят из 
себя. По возможности избегай-
те чрезмерной усталости, что 
чревато обострением болезни 
или травмой. Четверг удачен 
для крупных покупок. Не за-
будьте об отдыхе в субботу, 
лучше, если это будет совмест-
ная поездка с семьей.
Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни - 31 и 4.

Водолеям желательно под-
страховаться и не оставлять 
неразрешенных вопросов и 
дел на потом. Возможно, на вас 
начнутся нападки со стороны 
руководства и коллег, будьте ак-
тивнее, дайте отпор, не показы-
вайте свою слабость. В пятницу 
будете во всем докапываться до 
сути. В субботу свою активность 
направьте на трудные дела.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

У Рыб правильная тактика будет 
гарантией их дальнейшего успе-
ха. Возможно, вы примете уча-
стие в переговорах или предста-
вите отчет о ваших достижениях 
руководству. Если понимания 
не удастся установить сразу, не 
тратьте время на бесполезную 
полемику. В среду не пере-
усердствуйте с инициативой. В 
субботу займитесь спортом.
Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни - 31 и 4.

ПРОГНОЗАСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

3 ИЮЛЯ -   
4 АВГУСТА

30 августа - оппозиция Меркурия и Юпитера: день повышенного риска, возможны рассеянность и метания. 
1 августа - оппозиция Меркурия и Плутона: опасайтесь чрезмерного любопытства в отношении других. 3 ав-
густа - оппозиция Меркурия и Сатурна: развитие событий в этот день может пойти по принципу «нашла коса 
на камень», могут возникнуть препятствия в поездках. 4 августа - квадратура Марса и Юпитера: склонность к 
чрезмерной экспансии и неоправданному риску, не берите сегодня в долг.

ГЖЕЛЬ МОЖЕТ БЫТЬ
        СЕКСУАЛЬНОЙ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабариха. 5. Дайвинг. 8. Биополе. 9. Паинька. 10. Раззява. 12. Ремар-
ка. 13. Гарвард. 16. Камертон. 19. Зло. 20. Евгений. 23. Бабка. 25. Иоанн. 27. Бункер. 29. Ласт. 
30. Нравы. 31. «Ауди». 32. Нотариус. 34. Брага. 36. Театралка. 39. Алеко. 41. Баскетбол. 44. 
Робот. 45. Ума. 46. Ява. 47. Панацея. 50. Стрельба. 52. Убежище. 54. Перегиб. 55. Ориноко. 
58. Лимонов. 59. Именины. 60. Сандвич. 61. Тарзанка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Булыжник. 2. Або-
риген. 3. Союз. 4. Боря. 5. Депардье. 6. Венчание. 7. Глашатай. 11. Зев. 14. Развалюха. 15. 
Адонис. 17. Магнат. 18. Тибр. 21. Ганнибал. 22. Навага. 24. Буйство. 26. Отара. 28. Европеец. 
33. Овца. 35. Гном. 37. Рио. 38. Катер. 40. Куль. 42. Сан. 43. Ляссе. 44. Ралли. 47. Прополис. 
48. Астероид. 49. Якубович. 50. Следопыт. 51. Абсцисса. 53. Жан. 56. Иден. 57. Один.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №31 (1387)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сезонный трудяга. 4. Мясо дикого хрюна. 8. Транспорти-
ровщик груза на складе. 9. Контур предмета. 10. Рыночный обман. 11. Гигантская змея 
из триллера. 12. Биатлонист Сергей с Кубком мира. 15. Прозвище Габриэль Шанель. 
17. Сталь для кухонного ножа. 21. Виктор, лидер группы «Кино». 22. Цифра, появляю-
щаяся в дневнике. 23. Всегда сопутствует везунчику. 25. Послереволюционный общак. 
28. Он предупреждает курильщиков. 31. Широкие крестьянские сани. 33. Страна фа-
раонов и пирамид. 34. Путаница с тупиками. 36. Центр Древней Руси. 37. Им бьют, низ-
ко кланяясь. 38. Узбекское блюдо с длинной лапшой. 40. Герхард, бывший германский 
канцлер. 42. Любой вредитель на сотках земли. 44. Все съестное в холодильнике. 45. 
Экс-крепость турок. 47. Город близ Машука. 49. Дождь, град или снег. 50. «Штурман» 
на панели иномарки. 52. Поэтесса с «Поэмой конца». 54. Ожерелье на руке. 56. Герой 
в черной маске, рисовавший Z. 58. «Глухая» самка косача. 60. Имя великого Цзэдуна. 
61. Коллегия судебных защитников. 64. Роковая обольстительница. 66. Таскает носил-

ки в больнице. 68. Рельеф планеты. 69. Озорник и 
бездельник. 70. Тончайшее различие. 71. Человек 
с метлой в цеху. 72. Образ жизни отшельника. 73. 
Поющие Энрике и Хулио. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Целитель без лицензии. 
2. Хранитель денег. 3. Подтяжки вместо ремня. 4. 
Мультфильм «… и Чудовище». 5. Р. Быков в ленте 
«Айболит-66». 6. Недуг, требующий платков. 7. Жан-
на - спецкор Первого канала. 13. Полигон для тех, 
кто марширует. 14. Козырек окна. 16. Восхваление 
в рифму. 18. Упражнение штангиста. 19. Грампла-
стинка по-простому. 20. Инструмент управления 
судном. 24. Коленная или чайная. 26. Персонажи 
сказки о Чиполлино. 27. Комната для девицы с ко-
сой. 29. Обетованные у Э. Рязанова. 30. Безвоз-
мездный презент другу. 32. Часть эскадрона. 35. 
Ссуда под недвижимость. 37. Материал крыш Пра-
ги. 39. Столица Южной Голландии. 41. Близость чле-
нов семьи. 43. Кореец или японец. 46. Классик … 
де Бальзак. 48. Брусья или кольца для гимнаста. 51. 
Предпоследняя буква латиницы. 53. Летчик и писа-
тель Сент-Экзюпери. 55. Этап встречи теннисистов. 
56. Насыпь для деревенских посиделок. 57. Один 
из основателей Рима. 58. Владелец тугого кошель-
ка. 59. Братья-авиаконструкторы из Америки. 60. 
Харуки, популярный прозаик. 62. Яство Пацюка с 
Диканьки. 63. Штат – сосед Техаса и Теннесси. 65. 
Беда на скользкой дороге. 67. Сериальная рабыня с 
фазенды. От
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ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74,8 
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Пессимист всег-
да спит с ножом 
под подушкой.

О п т и м и с т 
тоже: вдруг кто-
нибудь с торти-
ком придет.

ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
  Предсказываю судьбу. 
  Сниму порчу, сглаз, венец 
безбрачия, верну мужа. 
  Прием по записи 
и на расстоянии.

Пенсионерам
СКИДКА

Ре
кл

ам
а

8(910) 455-66-66
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

gospozhaluba.ru

Акция действует с 01.07 до 31.07 2020 г.
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